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У нас в стране появилась еще одна глобаль-
ная проблема. В понедельник в Госдуме кипели 
страсти: депутаты, общественные деятели и чи-
новники разных мастей никак не могли выбрать 
дату, когда же отмечать День отца. Мнения раз-
делились между международным днем, 3 июня, 
и концом октября.

О том, что такой день — День отца — нужен 
нашей стране, никто не спорил. Все присутствую-
щие понимали и подчеркивали, что авторитет 
отцов у нас в стране сильно подорван и имен-
но «отцовский» праздник как ничто поможет его 
восстановить. А вот дату выбрать оказалось не 
так-то и просто. Слишком много праздников и 
памятных дат у нас в России. И куда воткнуть еще 
один красный день календаря — вопрос крайне 
сложный.

Сначала хотели было назначить праздником 
третье воскресенье июня — это как раз Междуна-
родный день отца, к тому же в некоторых регионах 
в этот день уже отмечается праздник пап. 

Но это предложение оказалось политически 
неверным, если не сказать близоруким. 

«Давайте вещи называть своими именами, 
ведь именно американцы выбрали Днем отца 
3-е воскресенье июня! — разоблачила пятую 
колонну председатель Комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей Елена Мизулина. — У них 
есть и легенда, что какая-то там миссис решила 
отблагодарить своего отца. А мы что, такие не-
благодарные, что ли? Тем более в свете послед-
них политических событий ориентироваться на 
Америку… Россия — огромная страна, у нас своих 
разве нет идей по поводу этого дня? Надо выбрать 
дату, связанную с каким-нибудь 
национальным героем. И такую, 
чтобы удовлетворяла все рели-
гиозные конфессии».

Читайте 3-ю стр.
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КАК ОТБЛАГОДАРИТЬ 
ПАПУ? 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗАДРАВ ШТАНЫ,  
БЕЖАТЬ ЗА КАЗАХСТАНОМ
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В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВИЛСЯ ВОЕННЫЙ ПАРК РАЗВЛЕЧЕНИЙ

Евгений ГОНТМАХЕР, 
экономист

Казалось бы — страну, которая всегда 
сдавала нормы ГТО, гордилась балетом и 
спортивными достижениями, эта беда ни-
когда не коснется. Мы снисходительно смо-
трели на тучных американцев и жалели этих 
несчастных, которые с трудом передвига-
ются под непосильным весом собственного 
тела. 

Однако теперь впору пожалеть нас са-
мих — Россия стремительно вырвалась на 

четвертое в мире место по количеству людей 
с ожирением. После США, Китая и Индии.

О д н а к о,  к а к  о т м е ч а е т  ч л е н -
корреспондент РАМН Марина Шестакова, 
если считать не по абсолютному количеству, 
а по уровню распространенности ожирения, 
мы пока только на 19-м месте. И все же эксперты 
называют ситуацию крайне тревожной.

 Читайте 6-ю стр.

В ГЮМРИ НАЙДЕН УБИТЫМ СОЛДАТ
В армянском городе Гюмри, где дис-

лоцируется 102-я российская военная 
база, военнослужащий которой Валерий 
Пермяков в январе этого года убил се-
мью местных жителей, снова произошла 
трагедия. На этот раз в центре города 
обнаружили тело российского солдата 
со следами множественных ножевых 
ранений. Впрочем, как выяснилось, эти 
два случая между собой не связаны — в 
убийстве солдата подозревается его же 
сослуживец. Местное население очень 
обеспокоено поведением российских 
военных.

15 июня в Гюмри, втором по численно-
сти городе Армении, близ мемориального 

комплекса «Мать-Армения» был обнаружен 
убитым военнослужащий 102-й российской 
военной базы.

Как сообщил представитель прокура-
туры Ширакской области, на теле убитого 
обнаружены следы побоев и многочисленные 
колото-резаные раны. Убитый, 19-летний Иван 
Новиков, по данным прокуратуры, на воен-
ную базу в Гюмри прибыл всего два месяца 
назад. Он призывался из города Тихорецк 
Краснодарского края.

Само собой, что одной из первых версий 
произошедшего было убийство, связанное 
с трагедией, произошедшей пять месяцев 
назад.

Читайте 3-ю стр.

Но это не месть за трагедию полугодовой давности

СНИЗИТ ЛИ ЦБ 
СТАВКУ  

ПО КРЕДИТАМ?

С конца июня кредиты в России 
должны стать немного дешевле. В поне-
дельник, 15 июня, совет директоров ЦБ 
принял решение о снижении ключевой 
ставки с 12,5% до 11,5%. Инвесторы так 
и предполагали, правда, некоторые да-
вали более оптимистичные прогнозы — 
до 11%. В любом случае вслед за этим 
должны снизиться и банковские проценты. 
Однако реальный сектор, судя по всему, 
так и останется на голодном пайке: бан-
ки скорее снизят ставки по депозитам, 
а не по кредитам. Впрочем, решение ЦБ 
подтверждает благоприятный тренд для 
российской экономики: инфляция день 
ото дня хоть и медленно, но снижается, а 
рубль балансирует на приемлемом уровне 
для производственников, кредиторов и 
населения.

Полтора года назад ЦБ объявил, что 
стоимость кредитов определяется не став-
кой рефинансирования, а ключевой став-
кой. Тогда она составляла 5,5%, а ставка 
рефинансирования — 8,25%. 

Читайте 6-ю стр.

Эльвира Набиуллина: 
«В отличие от пика 

инфляции дно спада 
экономики еще  

не пройдено»

СБОРНАЯ РОССИИ В ДВА РАЗА  
ДОРОЖЕ СБОРНОЙ АВСТРИИ

146,9 млн долларов против 69,55 млн евро

ЗДРАВСТВУЙ, ЖИР, 
ЗДРАВСТВУЙ, ДРУГ?

ЗЛОБА ДНЯ
Дина 

КАРПИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

 Когда сборная России проиграла го-
стевой матч Австрии в ноябре прошлого 
года (0:1), бывший игрок сборной Рос-
сии Александр Мостовой недоуменно 
воскликнул: «Да у нас Кокорин получает 
больше, чем вся сборная Австрии!» 

Сейчас все повторилось. Снова Ав-
стрия, снова 0:1. И снова вспомнилось 
недоумение Мостового. «МК» посчитал, 
сколько весят в евро обе сборные, и попы-
тался залезть в карманы футболистов.
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За 33 года количество толстяков выросло в 2,5 раза
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«КИНОТАВР» 
НАГРАЖДАЕТ 

И ПОКАЗЫВАЕТ 
«ПРО 

ЛЮБОВЬ»
Анна Меликян 

стала главным 
триумфатором 

фестиваля

В РОССИИ СОЗДАНА «СВЧ-ПУШКА»
Она выводит из строя аппаратуру самолетов, 
беспилотников и высокоточное оружие

ГРОЗИТ ЛИ 
РАЗВАЛ 
ЕВРОСОЮЗУ
«МК» собрал 
мнения 
экспертов
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ВЫСОТУ ГАЗОНА ВЫБЕРУТ ПУТЕМ ГОЛОСОВАНИЯ

Из-за тяжелой послеродо-
вой депрессии выбросилась с 
17-го этажа со своим грудным 
ребенком 25-летняя жительни-
ца подмосковного Домодедо-
ва в понедельник.

Как стало известно «МК», 
Елена, сотрудница Московской 
областной таможни, родила 
дочку Милану 31 мая. Роды, по 
словам родных, были тяжелы-
ми, длились более 14 часов, и 
это сказалось на психологиче-
ском самочувствии женщины 
— она впала в послеродовую 
депрессию. Через пять дней 
молодую мать выписали до-
мой. Супруг Николай, тоже ра-
ботник таможни, взял отпуск 
на работе, чтобы первое время 
помочь с младенцем. Однако 
Елена продолжала пребывать 

в апатии. Она боялась, что не 
справится с маленьким ребен-
ком, хотя помогать ей кроме 
мужа вызвалась и мама.

Трагедия произошла около 
3.00. Перед тем как сделать 
роковой шаг, дама оставила 
предсмертную записку в блок-
ноте. Ее смысл заключался 

в том, что она не знает, как 
правильно ухаживать за мла-
денцем, у нее нет сил ни на 
что. Пока муж спал, она взяла 
дочку, открыла окно и выпрыг-
нула вместе с ребенком с 17-го 
этажа квартиры на улице Се-
верной. От полученных травм 
оба скончались на месте. 

Родные и муж находятся в 
глубоком трансе, так как та-
кого от Елены никто не ожи-
дал. Семья благополучная, 
обеспеченная. К рождению 
девочки они полностью под-
готовились и привели в поря-
док квартиру.

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ СКР 
по области Ольга Врадий, по 
данному факту проводится до-
следственная проверка.

МОЛОДАЯ МАТЬ ЗАБРАЛА С СОБОЙ НА ТОТ СВЕТ 
РЕБЕНКА, НЕ СПРАВИВШИСЬ С ДЕПРЕССИЕЙ

Охранникам для работы 
в детских садах, школах и 
других образовательных 
учреждениях придется прой-
ти дополнительное обучение 
и тестирование с погружени-
ем в самые неоднозначные 
ситуации.

Как рассказала «МК» испол-
нительный директор ассоциа-
ции «Школа без опасности» 
Мария Шапкина, профес-
сиональный стандарт для 
охранников в образователь-
ных учреждениях, который 
организация разработала, 
поможет нормативно закре-
пить требования к секьюрити 
с учетом специфики работы 
с детьми. В частности, со-
трудникам охраны предсто-
ит пройти обучение, а затем 
сдать тест из 99 вопросов: от 
деликатности в общении до 
профессионализма в самых 
разных ситуациях.

— В тесте рассматривается 
множество конкретных при-
меров, в которых было бы 
сложно сориентироваться, 
впервые столкнувшись с ними 
в жизни, — пояснила Шапки-
на. — Например: что делать, 
если на территории школы 
две ученицы несут стеклян-
ную банку со странной жидко-
стью? как поступить при виде 
неизвестного мужчины, пы-
тающегося украдкой вывести 
ребенка из детского сада? кто 
вправе забирать мобильные 

телефоны у школьников во 
время ЕГЭ? и другие. 

Ответов на вопрос будет 
несколько, и охраннику нужно 
будет выбрать правильный. 
Свидетельство о прохожде-
нии курсов, по словам спе-
циалиста, будет выдаваться 
только тем охранникам, кото-
рые ответят правильно на все 
без исключения вопросы. 

В настоящее время проект 
находится на согласовании в 
Минтруде РФ. В случае его 
утверждения это будет пока 
единственный документ, ре-
гламентирующий работу ЧОП 
в сфере образования.  

По мнению директора сто-
личной гимназии №1517 Анны 
Вахнеевой, введение таких 
стандартов действительно 
пойдет только на пользу.

— Работа с детьми требует 
повышенной ответственно-
сти, поэтому, конечно, будет 
лучше, если наших охранни-
ков подготовят и адаптируют 
к такой работе, — пояснила 
она. — Мы, например, перед 
тем как взять на работу из 
ЧОПа охранника, обязатель-
но беседуем с ним. Тот, кто 
хочет работать с детьми, 
должен быть в первую оче-
редь коммуникабельным и 
неравнодушным. Ведь охран-
ник, по сути, организовывает 
вход в учреждение гостей, 
он отчасти является лицом 
школы.

ШКОЛЬНЫХ ОХРАННИКОВ 
ОБЯЖУТ ЗНАТЬ ОТВЕТЫ  

НА 99 ВОПРОСОВ

ПЕНСИОНЕР СТАЛ ЕДИНСТВЕННОЙ 
ЖЕРТВОЙ СВОЕЙ СТРЕЛЬБЫ

До 15 процентов месячной 
нормы осадков может вы-
пасть в столице во вторник. 
За «потоп» москвичам придет-
ся «благодарить» западный 
фронт, в котором ожидают-
ся завихрения, приносящие 
сильный ветер, грозы и даже 
град.

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», волновой 
фронт наиболее активно дол-
жен проявить себя 16 июня, 
пролив на землю до 15 про-
центов осадков. Если с обыч-
ным ливнем выливается 3–5 
мм, то в этот день в некоторых 
районах Московии ожидается 
до 13 мм. 30-градусная жара 
при этом спадет до +20...+25 
градусов. 

Со среды с приходом анти-
циклона наступит некоторое 

затишье, осадки прекратятся. 
В ночь на 17 июня в Москве 
ожидается +8...+10 градусов, 
по области +5...+10, днем 
+19...+21 и +17...+22 соответ-
ственно. В четверг в темное 
время суток в Первопрестоль-
ной столбик термометра пока-
жет +9...+11 градусов, в губер-
нии +7...+12, днем +18...+20 
и +16...+21 соответственно. 
В пятницу ночью в столице 
потеплеет до +10...+12 гра-
дусов, в окрестностях до 
+8...+13, днем до +20...+22 
и +18...+23 соответственно. 
В субботу и воскресенье нас 
снова ожидают дожди и гро-
зы, которые принесет циклон 
с юга. Ночные температуры 
будут колебаться в пределах 
+10...+15 градусов, дневные 
— в пределах +21...+26.

НЕДЕЛЯ НАЧАЛАСЬ И ЗАКОНЧИТСЯ 
ДОЖДЯМИ

В «сына Шарикова» из экра-
низации «Собачьего сердца» 
прямо во время спектакля 
вселился бес. Такое мнение 
высказали сотрудники Мо-
сковского губернского театра 
Сергея Безрукова, ставшие 
свидетелями дебоша, кото-
рый учинил 24-летний Родион 
Толоконников.

Как стало известно «МК», 12 
июня сын знаменитого акте-
ра Владимира Толоконнико-
ва Родион пришел в театр на 
спектакль «Прекрасное да-
леко» по приглашению своего 
друга — актера, сыгравшего 
в нем одну из главных ролей. 
Однако молодой человек су-
мел просидеть лишь первую 
половину спектакля, а затем, 
по словам сотрудников театра, 
в него «вселился бес». 

— В антракте он вдруг вы-
скочил на сцену, крикнул 
что-то непонятное и свалил-
ся в проход между сценой и 
первым рядом, — рассказали 

сотрудники театра. — Мы испу-
гались, вызвали администра-
тора и охрану. Честно говоря, 
думали: вдруг у него приступ 
эпилепсии. 

Как оказалось, на спектакль 
Родион пришел в сопрово-
ждении своей подруги — сту-
дентки актерского училища 
Кристины. Девушка и работ-
ники театра хотели оказать 
Родиону помощь. Но тот вне-
запно начал кривляться, что-то 
выкрикивать, махать руками, 

подпрыгивать и даже истери-
чески повизгивать. 

— Я видел фильм про эк-
зорцистов, так вот там одно-
го парня, в которого вселился 
бес, так же скрючивало, — рас-
сказал «МК» сотрудник охраны 
театра, — явно с ним что-то не 
то было. Мы его вывести хоте-
ли, так он давай ногами лупить 
по стеклянной вставке на вход-
ной двери. Он ее разбил. Наши 
ребята посчитали: ущерб от 
его хулиганства составляет 
13 тысяч рублей. Он никак не 
хотел успокоиться. То пытался 
войти внутрь, то ходил кругами 
перед входом. Бесноватый, не 
иначе, ну или же под действи-
ем наркотиков. 

В результате молодого че-
ловека удалось успокоить, 
лишь когда приехали его дру-
зья. Они и Кристина попроси-
ли администрацию театра не 
писать заявления в полицию, 
пообещав, что Родион оплатит 
все убытки. 

СЫН ШАРИКОВА ВЫСТУПИЛ НА СЦЕНЕ С ДЕБОШЕМ 

Убийство, в котором киллер 
использовался для решения 
семейного спора о ребенке, 
раскрыли на днях сыщики. 
Внука не сумели поделить две 
бабушки, и одна из женщин в 
итоге заказала другую.

Как уже писал «МК», в на-
чале октября 2014 года на 
02 поступила информация о 
нападении на женщину в тон-
неле 4-го Сыромятнического 
проезда: 57-летняя уроженка 
Калужской области утром шла 
к метро, когда к ней подбежал 
неизвестный. Мужчина хотел 
отнять у дамы сумку, а затем 
буквально исполосовал но-
жом. Крики несчастной услы-
шал прохожий, который попы-
тался прогнать преступника. 
Но тот напал и на защитника 
— позже с ранением грудной 
клетки мужчина попал в боль-
ницу. Что касается женщины, 
то она получила тяжелые ра-
нения и скончалась. 

В этот же день стражи по-
рядка задержали убийцу — 
уроженца Азербайджана. Но 

выяснилось, что преступле-
ние, которое выглядело обыч-
ным гоп-стопом с трагическим 
исходом, на деле таковым не 
является. Оказалось, что се-
мья погибшей уже длительное 
время вела борьбу за внука. В 
свое время сын женщины же-
нился, у пары родился маль-
чик, однако затем родители 
малыша разошлись, а мама 
крохи погибла. И взрослые 
никак не могли решить, с кем 
должен жить ребенок и где — в 
Москве или на родине матери, 
в Азербайджане. У отца ре-
бенка был весомый аргумент, 
для того чтобы спор решился в 
его пользу: даже когда он сам 
на работе, за малышом мог-
ла присматривать его мать. 
Видя, что мирным путем внука 
не забрать, противоположная 
сторона решила нанять кил-
лера, чтобы ликвидировать 
бабушку-соперницу. 

Сыщикам удалось собрать 
улики, необходимые для за-
держания сообщника убийцы, 
его 40-летнего земляка.

КИЛЛЕР ПЫТАЛСЯ ПОМОЧЬ ДВУМ 
БАБУШКАМ ПОДЕЛИТЬ ВНУКА

В скором времени москви-
чам могут разрешить вести 
шумные ремонтные работы в 
новостройках вплоть до позд-
него вечера. 

Как рассказал «МК» источ-
ник в Мосгордуме, в ближай-
шее время депутаты намерены 
рассмотреть поправки в закон 
«О соблюдении покоя граж-
дан и тишины в ночное время 
в городе Москве», а также в 
столичный КоАП. В конце мая 
законотворцы уже вносили из-
менения в эти документы: они 
запретили проводить шумные 
ремонтные работы в жилых 
домах с 19 до 9 часов, а также 
с 13 до 15 часов. Запрет плани-
руется расширить на нежилые 
помещения многоквартирных 
домов, в том числе чердаки и 
подвалы. С другой стороны, 
поправки предусматривают 
определенные «льготы на 
шум» в отношении новостро-
ек, только что введенных в 
эксплуатацию. Авторы законо-
проекта указывают на то, что 

большинство квартир в новых 
жилых домах столицы сегодня 
приобретаются еще на стадии 
постройки. Их владельцы сра-
зу после заселения начинают 
массово проводить ремонт-
ные работы. Законопроект 
предлагает разрешить про-
ведение шумных ремонтных и 
строительных работ в период 
с 13 до 15 часов. Что касается 
вечернего и ночного времени, 
то там ограничение на шум от 
ремонта с 19.00 до 9.00 также 
предлагается снять. Правда, 
соблюдать тишину с 23.00 до 
7.00 согласно федеральному 
законодательству новоселам 
все равно придется. Согласно 
законопроекту действие льгот 
планируется распространить 
на первый год после сдачи 
новостройки в эксплуатацию 
при условии, что «чистовая» 
отделка квартир не была пред-
усмотрена проектом. После 
этого времени жильцам дома 
придется шуметь при ремонте 
уже на общих основаниях.

ЗАКОН О ТИШИНЕ НЕ БУДЕТ 
ПИСАН НОВОСЕЛАМ?

Высоту газонов во дворах 
впервые смогут выбрать 
сами жители Москвы. Как 
стало известно «МК», в по-
следнее время горожане ча-
сто обращаются к столичным 
властям с просьбой отменить 
или сделать менее частым 
покос травы на определенных 
территориях, в частности, во 
дворах жилых домов. 

Дело в том, что сейчас ком-
мунальные службы Москвы 
по нормативам укорачива-
ют газон до 5–8 см, если он 

вырос выше 15 см. При этом 
периодичность скашивания 
травы зависит от ее роста 
и составляет 1–2 раза в не-
делю. 

По словам специалистов, 
с одной стороны, стриженые 
газоны выглядят опрятно, 
трава плотнее растет при 
регулярном покосе. Однако 
с другой — из-за частых по-
косов под корень растения 
отмирают, не успев отцвести 
и дать семян. Почва выгорает 
и начинает «пылить».

В ходе голосования мо-
сквичи смогут выбрать, со-
хранить ли существующий 
регламент покоса травы в 
своем дворе или изменить 
его. Например, косить газон 
максимум два раза в сезон. 

Эксперимент по выбору 
правил обустройства газонов 
стартует в Москве уже этим 
летом. Повлиять на правила 
кошения травы могут жители 
домов, чьи дворы находятся 
на обслуживании городских 
коммунальных служб.

Бессмысленную пальбу по 
людям из пистолета устроил 
в воскресенье 81-летний жи-
тель подмосковного Одинцо-
ва. Он ранил полицейского, 
прибывшего по вызову, и в 
ответ был поражен огнем 
сам. Стрелок скончался в 
больнице.

Как стало известно «МК», в 
роковой вечер пожилой муж-
чина, по некоторым сведе-
ниям, повздорил с прохожим 
(сейчас его данные и причина 
конфликта устанавливаются). 
После чего, возомнив себя 
героем американского боеви-
ка, выхватил травматический 
пистолет и принялся стрелять 
по людям. Возможно, старик 
был нетрезв — это установит 
экспертиза.

На место вызвали поли-
цейских. Завидев стражей 
порядка, старик спрятался в 
ближайшую бытовку. Оттуда 

он умудрился произвести не-
сколько выстрелов и ранить 
полицейского в руку. Поняв, 
что дело приобретает опас-
ный оборот, правоохранители 
открыли огонь. Они стара-
лись стрелять по ногам и в 
конце концов ранили пожило-
го злоумышленника. Только 
после этого дебошира уда-
лось повязать. Его достави-
ли в одинцовскую больницу, 
где спустя несколько часов он 
скончался от болевого шока. 
Пострадавшего полицейско-
го привезли сюда же. У него 
легкое ранение.

В настоящее время реша-
ется вопрос о возбуждении 
уголовного дела в отношении 
погибшего стрелка, сообщила 
старший помощник руководи-
теля ГСУ СКР по области Ольга 
Врадий. Однако ему, скорее 
всего, не дадут хода в связи 
со смертью пенсионера.

Приговор подполковнику 
полиции и ее брату, которые 
в буквальном смысле слова 
испепелили бывшего сожите-
ля женщины за нанесенные им 
обиды, вынес Нагатинский суд 
столицы. Несчастного сожгли 
прямо в его машине. 

Как в свое время сообщал 
«МК», 40-летняя Елена Песте-
рева, оперуполномоченная 
4-го управления МВД России 
по охране режимных и осо-
бо важных объектов, около 
года прожила с 44-летним 
Егором, сборщиком мебели 
из провинции. Затем они рас-
стались. Елена рассказывала 
родным, что мужчина прояв-
лял агрессию, злоупотреблял 
спиртным и мог поднять руку 
на нее и отца. Впрочем, Егор 
не оставлял надежд вернуть 
возлюбленную. Последнюю 
попытку он предпринял 5 мая 
2014 года. Мужчина назначил 
ей встречу в кафе, чтобы за 
рюмкой расставить все точки 
над «i». Пара закончила об-
щаться далеко за полночь. 
Все это время брат женщины-
полицейского 47-летний Сер-
гей Мокрушин на улице ждал 
исхода разговора. Когда утом-
ленная беседой пара вышла 
на улицу, Мокрушин не сдер-
жался, затеял драку с Егором и 
несколько раз ударил против-
ника отверткой. Затем брат и 

сестра затолкали Егора в его 
же «Ладу-Приору» (кстати, 
авто в кредит купила Песте-
рева, но потом переписала 
на сожителя), и Мокрушин 
вывез его на пустырь на Оре-
ховом бульваре. Здесь драка 
возобновилась уже в салоне 
авто. Причем Егор, размахи-
вая гаечным ключом, разбил 
заднее стекло. Тем временем 
подполковник успела на по-
путной машине съездить на 
бензоколонку за канистрой с 
бензином. Родственники за-
лили его в салон и подожгли 
авто. Егор, который чудом 
выбрался из машины, в кри-
тическом состоянии, с ожога-
ми 90 процентов тела был го-
спитализирован и скончался 
в больнице. Подозреваемых 
задержали.

Сергей заявил, что совер-
шил преступление, так как ему 
было обидно за сестру, кото-
рая рассказывала, что Егор 
плохо с ней обращался. Также 
он понял, что мебельщик не 
оставит в покое их семью, и он 
хотел лишить мужчину сред-
ства передвижения. Елена 
также вторила брату, заявляя, 
что они хотели лишь напугать 
Егора. Как сообщили «МК» в 
Нагатинском суде, Елена была 
приговорена к 9 годам колонии 
общего режима. А ее брат по-
лучил 10 лет «строгача». 

ОСКОРБЛЕННАЯ ЖЕНЩИНА-
ОФИЦЕР СОЖГЛА МАШИНУ 

ВМЕСТЕ С ЛЮБОВНИКОМ

Родион Толоконников.

Елена.

Предполагаемый  
убийца.
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В России создана «СВЧ-пушка». 
По словам ее создателей, ком-
плекс способен к внеполосному 
подавлению радиоэлектрон-
ной аппаратуры низколетящих 
воздушных объектов и атакую-
щих элементов высокоточного 
оружия. «Пушка» выводит из 
строя аппаратуру самолетов, 
беспилотников и нейтрализует 
высокоточное оружие.

Полные технические характе-
ристики «пушки» не разглашаются. 
Известно только, что дальность ее 
воздействия превышает 10 км. И по 
ТТХ у нее нет аналогов в мире. Она 
спроектирована как сверхвысокоча-
стотное оборудование для зенитного 
ракетного комплекса «Бук», способное 
обезвредить радиоэлектронику бес-
пилотников и боеголовки высокоточ-
ного оружия.

— Комплекс имеет в составе 
мощный релятивистский генератор 
и зеркальную антенну, — говорят ее 
разработчики, — систему управления и 
контроля, передающую систему, уста-
новленные на шасси зенитно-ракетной 
установки «Бук». При установке на спе-
циальной платформе «СВЧ-пушка» мо-
жет обеспечивать круговую оборону 
на 360 градусов.

Такого рода оружейные системы 
относятся к типу так называемого не-
летального оружия, то есть несмер-
тельного, сводящего к минимуму воз-
можность непреднамеренных жертв. 
По словам эксперта «МК», данный об-
разец «СВЧ-пушки» создавался для 
воздействия на аппаратуру противни-
ка, а не на человека, в отличие от тех 
экземпляров, что разрабатывались в 
США для воздействия на центральную 
нервную систему и мозг человека с 
тем, чтобы нарушить их работу.

В частности, это относится к так 
называемой Системе активного от-
брасывания (Active Denial System), раз-
работанной в интересах Пентагона. 
Это — мощный СВЧ-излучатель, ко-
торый выдает направленную энергию 
в диапазоне миллиметровых радио-
волн, оказывая кратковременное шо-
ковое воздействие на людей на рас-
стоянии до 500 м. Пентагон провел 
сертификационные испытания этой 
установки на добровольцах. Выясни-
лось, что люди испытывали болевой 

шок и рефлекторно стремились по-
скорее убраться из зоны поражения. 
Был сделан вывод, что агрегат можно 
эффективно использовать для разгона 
демонстраций. И не только...

США некоторое время назад 
пытались испытать подобную «СВЧ-
пушку» в реальных боевых условиях. 
Правда, у них, говорят, ничего не вы-
шло. Эксперт «МК» рассказал такую 
курьезную историю:

— Пентагон отправил в Афгани-
стан «СВЧ-пушку», которая представ-
ляла собой мощный источник микро-
волнового излучения. Ее предполагали 
использовать против местного насе-
ления. Во время воздействия такой 

пушки на человека основная часть 
излучения поглощается кожей, вы-
зывая ожоги. Американским военным, 
которые живут там в непосредствен-
ной близости с афганцами, эта идея 
не понравилась (портить отношения с 
местными для них было небезопасно), 
и они обратились к командованию с 
просьбой забрать у них «пушку» об-
ратно. Пока в верхах решали, согла-
ситься или нет, солдаты нашли этому 
оружию другое применение, новые 
грани которого открыла банальная 
«дедовщина». Солдаты-операторы 
«СВЧ-пушки» решили опробовать ее 
эффект на военнослужащих-новичках. 
Настроили аппарат на минимальное 
излучение и «выстрелили» из него по 
одному из «салаг». Тот задергался в 
судорогах, а когда очухался, к удив-
лению своих мучителей, сказал: хочу 
еще. Оказалось, солдат испытал такое 
же удовольствие, какое испытывают 
после приема легких наркотиков. Со-
служивцы заинтересовались этим эф-
фектом и быстренько провели целую 
серию «опытов» друг на друге, добив-
шись с помощью «пушки» получения 
максимального экстаза без каких-
либо ожогов и болевых ощущений. 
Командование гарнизона узнало об 
этом случайно, когда в части начались 
проблемы с боеготовностью, так как 
при первой же возможности солдаты 
теперь облучались выстрелами «СВЧ-
пушки», испытывая при этом глубокую 
эйфорию, после которой приходили в 
себя по нескольку часов. Видя такую 
картину, командиры поспешили как 
можно быстрей избавиться от экс-
периментальной новинки, добившись 
разрешения отправки «СВЧ-пушки» 
обратно в США.

Ольга БОЖЬЕВА.

Почему уникальную 
пушку назвали в честь 
микроволновки?

ЕСЛИ БЛИЗКО ВОРОБЕЙ, 
МЫ ГОТОВИМ ПЕЧКУ

В ЛЕ-БУРЖЕ ПРИВЕЗЛИ 
МАКЕТЫ ПРЕДЛОЖЕНИЙ
На Международном 
авиационно-космическом 
салоне Paris Air Show, кото-
рый открылся в понедельник 
и продлится до 21 июня в 
пригороде Парижа Ле-Бурже, 
«Рособоронэкспорт» предста-
вил основные экспортные об-
разцы авиационной техники и 
средств ПВО. 

Ряд российских СМИ несколько 
удивил тот факт, что в экспозиции 
представлено мало натурных об-
разцов, что называется, «в желе-
зе». Что это означает: отсутствие 
интереса к российской технике, 
демарш организаторов, не поже-
лавших видеть российские натурные 
образцы в Ле-Бурже, или недостаток 
средств на их доставку во Францию? 
На этот вопрос «МК» попросил от-
ветить одного из представителей 
российской делегации, который, 
сразу отмечу, был немало удивлен 
такой постановкой вопроса:

— Нам просто нет никакого 

смысла заниматься такой беспо-
лезной, отнимающей массу време-
ни и денег работой, как доставка 
нашей техники на площадки в Ле-
Бурже. Наши покупатели находятся 
не здесь. Они в Индии, Китае, Ла-
тинской Америке — там мы всегда 
стараемся представить образцы в 
натурном виде. Сюда вывозить их 
просто дорого и бесполезно. Рань-
ше — да, возили. В основном ис-
ключительно в качестве престижа, 
чтобы, как говорится, пустить пыль 
в глаза и утереть нос нашим кон-
курентам, которые, кстати, и без 
этого с ними хорошо знакомы. Но 
теперь, слава богу, научились счи-
тать деньги. 

При этом, как отметили в пресс-
службе «Рособоронэкспорта», 
«в ходе выставки запланированы 
встречи с традиционными и пер-
спективными партнерами из стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
и Латинской Америки».

Ольга БОЖЬЕВА.

Технику в натурном виде сюда возить дорого  
и бесполезно
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ВАЖНОВАЖНО

В ЛЕ-БУРЖЕ ПОКАЗАЛИ ПЕРВЫЙ МАКЕТ АППАРАТА «ЛУНА-
25»
Этот космический аппарат стартует, предположительно, 
в 2019 году, спустя 43 года после полета предыдущего со-
ветского лунного «разведчика» — «Луна-24», который доставил 

в 1976-м на Землю лунный грунт. «Луна-25» станет первым аппаратом 
из тех, что Россия планирует отправить на спутник Земли в рамках про-
граммы «Луна-Глоб».
Новая миссия в отличие от всех предыдущих, включая иностранные, гото-
вится уже не на экватор, а на один из полюсов Луны. Как пояснили в ИКИ 
РАН, аппарат будет снабжен новой буровой установкой, которая сможет 
углубиться в грунт на два метра. Ее задача — взять пробы очень твердого 
реголита с вмерзшим в него льдом таким образом, чтобы содержащаяся 
вода не испарилась в результате бурения. Сам аппарат создают в НПО 
им. Лавочкина.

Разногласие позиций КПРФ и других 
парламентских партий по вопросу пере-
носа выборов в Госдуму достигло своего 
апогея: законопроект был внесен в ниж-
нюю палату парламента без подписей 
коммунистов, 16 июня будет направлено 
обращение в КС с просьбой дать толко-
вание положениям Конституции, в кото-
рых обговаривается срок полномочий 
депутатов. В КПРФ к последней инициа-
тиве отнеслись довольно равнодушно. 
Что странно, ведь единороссы, эсеры и 
ЛДПР сыграли на упреждение основного 
оружия партии — готовящейся жалобы в 
Конституционный суд. 

Лидеры партии на пресс-конференции в 
понедельник, 15 июня, обращение депутатов за 
разъяснением 96-й статьи Конституции, конеч-
но же, раскритиковали. Претензий к запросу у 

коммунистов целый ряд: во-первых, он сформи-
рован в спешке; во-вторых, речь идет об одно-
кратном переносе выборов, а акты Конститу-
ционного суда рассчитаны на неоднократное 
применение; и, в конце концов, совершенно 
непонятно, где депутаты увидели неоднознач-
ность в Основном законе страны. «Пять лет — 
это 60 месяцев; если смотреть по дням, то это 
получается 1866 дней, — завил председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. — Любое другое 
объяснение Конституционного суда означает, 
что они спорят с арифметикой и с календарем». 

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов был более 
резок в выражениях и назвал происходящее 
«попыткой сделать из КС худой арифмометр». 
«Ему будет очень трудно доказать, что дважды 
два — три, что 57 месяцев — это 60 месяцев», — 
сказал он. Потом, словно оставив за кадром 
перечисленные недовольства, добавил: «Хотят 
запросить — пусть, это их право».

А что еще остается коммунистам в данной 
ситуации, кроме молчаливого согласия? Отпра-
вить на экспертизу в судебный орган обсуждае-
мый законопроект нельзя. «Конституционный суд 
может давать толкования только по уже принятым 
законам», — пояснил Зюганов. После того как 
нижняя палата парламента примет решение о 
проведении выборов в сентябре, для коммуни-
стов, по мнению Зюганова, не будет проблемой 
набрать 90 голосов, нужных для обращения в КС. 
Он уверен, некоторые депутаты других фракций 
поддержат данную инициативу.

Вопрос, конечно, успеет ли Конституцион-
ный суд рассмотреть обращение коммунистов, 
ведь уже за год до выборов законодательство 
менять нельзя. Значит, времени у них — только 
до осени. 

Валерия МАРКОВА.

« ПОПЫТКА СДЕЛАТЬ ИЗ КС 
ХУДОЙ АРИФМОМЕТР» 

Почему коммунисты  
не выступили против запроса 
депутатов о переносе выборов?

16 июня Госдума хотела просить Кон-
ституционный суд дать толкование ста-
тьям Конституции о сроках полномочий 
депутатов в связи с реализацией идеи 
о переносе парламентских выборов 
2016 года с декабря на сентябрь. Но 
неожиданно передумала: запрос от-
правит Совет Федерации...
Тем временем законопроекты, юриди-
чески оформляющие политтехнологи-
ческий фокус ценой в 714 млн бюджет-
ных рублей, уже внесены — и один из 
них примут в первом чтении 19 июня.

Пакет из двух проектов, подписанных спике-
ром Госдумы Сергеем Нарышкиным и лидерами 
фракций «ЕР», «СР» и ЛДПР (Владимиром Васи-
льевым, Сергеем Мироновым и Владимиром 
Жириновским), в полном объеме добрался до 
Охотного Ряда днем 15 июня. Первый из до-
кументов, внесенный поздним предпразднич-
ным вечером 11 июня, предполагает внесение 
изменений в закон «Об основных гарантиях 
избирательных прав граждан». 

По нынешним правилам единым днем го-
лосования на региональных и муниципальных 
выборах является второе воскресенье сентября, 
а в год выборов Госдумы единый день голосова-
ния переносится на второе воскресенье декабря 
и проходит одновременно с парламентскими 
выборами. Если ничего не трогать, то в 2016 
году за губернаторов, региональных депутатов 
и депутатов Госдумы россияне голосовали бы 11 
декабря. Но на самом верху решили изменить 
правила игры и думские выборы передвинуть 
на третье воскресенье сентября. «В 2016 году 
единый день голосования будет 18 сентября, 
в третье воскресенье месяца, а в 2017, 2018 и 
другие годы, когда думских выборов нет, единым 
днем голосования остается второе воскресенье 
сентября», — пояснил «МК» глава думского Ко-
митета по конституционному законодательству 
Владимир Плигин («ЕР»).  

Этот законопроект — совместного ведения, 
он отправлен в регионы на 30 дней для получе-
ния отзывов и до зала пленарных заседаний, 
похоже, доберется не раньше осени.

Но вторая инициатива, предполагающая 
внесение изменений в закон «О выборах де-
путатов Госдумы...», может стать законом до 
окончания весенней сессии: первое чтение 
намечено на 19 июня. Заключение правитель-
ства, приложенное к этому документу, явно 
готовилось в спешке: только этим можно объ-
яснить тот факт, что на пришедшей из Дома 

правительства бумаге нет ни исходящего номе-
ра, ни даты — есть лишь подпись вице-премьера 
Сергея Приходько...

Без заключения правительства второй за-
конопроект из пакета принимать было нельзя, 
потому что в нем есть удивительная статья. Она 
обещает нынешним депутатам, которые не пере-
изберутся, с 18 октября (не позднее этого дня 
должна быть созвана новая Дума) до 4 декабря 
2016 года включительно сохранение «гарантий 
неприкосновенности», а также выплату в пол-
ном объеме зарплаты и премий, положенных 
действующим депутатам. И еще — сохранение 
государственного страхования вреда здоровью 
или жизни, медицинского, бытового и пенсион-
ного обеспечения и даже права на пользование 
служебной квартирой в Москве. Авторы ссыла-
ются на закон «О статусе депутатов Госдумы...», 
и если его почитать, становится очевидно: на 
два месяца не прошедшим в Думу сохраняется 
полный депутатский «социальный пакет» — и 

никаких депутатских обязанностей! 
 Цена вопроса, как следует из краткого 

финансово-экономического обоснования, — 
максимум 713,7 млн рублей дополнительных 
бюджетных расходов (это если все депутаты 
вдруг «пролетят» на выборах, но такого не бы-
вает), 1,586 млн на каждого...

В заключении правительства сказано, что 
деньги на эти цели будут заложены в бюджет 
следующего года в плановом порядке. 

Бесстыжие для переживающей экономиче-
ский кризис страны «золотые парашюты» — не-
что экстраординарное. Ведь закон «О статусе 
депутатов Госдумы...» предусматривает лишь 
единовременное пособие в размере ежемесяч-
ной зарплаты не попавшим в Думу депутатам, 
если выборы проходили в срок, а если выборы 
были досрочными — пособие увеличивается до 
трех ежемесячных зарплат — и никакой непри-
косновенности или страховок. Но нам-то говорят, 
что в 2016 году выборы будут не досрочные! 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 
«ЗОЛОТЫЕ ПАРАШЮТЫ»...
Кроме зарплат, премий, служебного жилья и т.д. депутатам  
на три месяца оставят неприкосновенность

Между тем ситуация развивается на гла-
зах... Депутаты принимают одно решение, потом 
отменяют его и принимают другое. Еще днем в 
понедельник Совет Думы включил в повестку 
дня пленарного заседания во вторник голосова-
ние за запрос в Конституционный суд с просьбой 
дать толкование  статей Конституции 96 (часть 1) 
и 99 (части 1,2 и 4) «по вопросу о возможности в 
конституционно-значимых целях однократного 
сокращения в месячном выражении срока, на 
который избиралась Госдума действующего 
созыва». Запрос подготовили глава Комитета 
по конституционному законодательству Вла-
димир Плигин  и его коллега по фракции «ЕР» 
Дмитрий Вяткин. 

В статье 96 говорится, что Госдума «из-
бирается сроком на пять лет». А  в статье 99  
Федеральное собрание объявляется «посто-
янно действующим органом», Госдуму пред-
писывается созывать на тридцатый день после 
избрания, но президенту дается право созвать 
ее раньше, причем с момента созыва новой 
Думы полномочия депутатов прежнего созыва 
прекращаются.

Основанием для обращения в КС в тек-
сте запроса была названа «обнаружившаяся 
неопределенность в понимании положений этих 
статей» в том смысле, можно ли переносить день 
голосования так, чтобы «продолжительность 
полномочий Госдумы в месячном выражении 
незначительно уменьшилась или увеличилась 
относительно 60 месяцев, календарно сопо-
ставимых с пятью годами». То есть сокращение 
срока полномочий на два с лишним или три 
месяца авторы считают «незначительным», но 
не уточняют, до каких пределов может про-
стираться эта «незначительность» (до пяти 
месяцев, полугода или даже восьми месяцев, 
например). 

Но через три часа после окончания Совета 
Думы Сергей Нарышкин, собрав представи-
телей информационных агентств, заявил, что 
Госдума никакого запроса отправлять в КС не 
будет — это сделает Совет Федерации. «Мы 
приняли во внимание тот факт, что по отно-
шению к этой большой и важной теме Совет 
Федерации в большей степени выступает как 
нейтральная сторона», — сказал спикер. По 
смыслу, уверен г-н Нарышкин, запрос от СФ не 
будет отличаться от думского, но так быстро, как 
депутаты, сенаторы оформить свое решение 
не смогут (пока ближайшее заседание верхней 
палаты намечено на 24 июня). Поэтому к перво-
му чтению законопроекта получить ответ судей 
не получится, но ко второму, считает спикер, 
надежда узнать мнение КС есть. 

В любом случае «в предварительном по-
рядке уже проведены консультации на пред-
мет конституционной чистоты с юристами-
правоведами», говорил ранее г-н Нарышкин...

Марина ОЗЕРОВА.

Американская «СВЧ-пушка» 
Active Denial System.
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Таким образом, глава 
Чечни стал одним из 
лучших участников со-
ревнования на фести-
вале национальных 
видов спорта. Метание 

бараньей ноги — одно из 
таких национальных со-
стязаний. Правда, в дан-
ном соревновании нога 
была заменена муляжом 
весом в 8 кг.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЦИФРА

ОПРОСКАЗУС

КАДР

метнул баранью ногу Кадыров.
На 10 метров

КРОШКА ЕНОТ 
ПОДРУЖИЛСЯ  

С КРОКОДИЛОМ
Енота, плывущего верхом 
на крокодиле, удалось 
сфотографировать аме-
риканцу Ричарду Джонсу. 

Мужчина вместе с сыном гулял 
по национальному заповедни-
ку Окала, расположенному в 
штате Флорида. Внезапно из 
кустов в сторону реки выпрыг-
нул енот, которого, как по-
лагает сам фотограф, спугнул 
проходивший мимо ребенок. 
Так получилось, что животное 
очутилось  аккурат на спине 
«припаркованного» около 
берега крокодила. Как только 
«пассажир» оказался на его 
спине, хищник тихо поплыл по 
реке. Еноту, очевидно, такой 
поворот событий понравился, 
во всяком случае, ретировать-
ся он не спешил. Пока живое 
плавсредство двигалось 
вдоль берега, Джонс снимал 
необычный тандем на свою 
фотокамеру. К слову, обо-
шлось без трагедии: немного 
проплыв, крокодил доставил 
зверька обратно к берегу — и 
тот спрятался в кустах. Ком-
ментарий дрессировщика 
Андрея ШЕВЧЕНКО: «В при-
роде такой симбиоз млекопи-
тающего и рептилии, конечно, 
необычен. Дружить еноты и 
крокодилы не могут, потому 
как первый теоретически мо-
жет стать пищей второго. Могу 
предположить, что крокодил 
просто основательно сыт, в 
этом состоянии они доволь-
но миролюбивы. Ну и своим 
весом енот не доставляет ему 
неудобств, иначе быстро бы 
оказался в воде».

На НТВ закрывают «Список Норкина». Ин-
формацию об этом распространила одна 
из газет. И она, к сожалению, находит все 
новые косвенные подтверждения. Сам ве-
дущий и автор программы Андрей Норкин 
отказывается от комментариев в пользу 
пресс-центра телекомпании. Гендиректор 
НТВ говорит, что решение еще не принято, 
и ссылается на рутинный пересмотр сетки 
вещания в конце сезона. Вроде бы обычное 
«производственное» дело...

Настораживают только аргументы сто-
ронников закрытия программы. Якобы «сре-
ди информационно-аналитических программ 
«Список Норкина» в лидерах рейтинга не зна-
чится». И дальше сравнение «Списка...» с ито-
говыми еженедельными программами главных 
телеканалов. Которым «Список...» закономерно 
проигрывает. 

Потому что Андрей Норкин делает 
общественно-политическое ток-шоу. И если 
сравнивать его с такими же ток-шоу на других 
каналах, то картина здесь прямо противопо-
ложная. Несмотря на то что ток-шоу «Список 
Норкина» выходит всего девять месяцев, оно 
уже по крайней мере делит лидерство по охвату 
аудитории со своими более знаменитыми и 
дольше выходящими конкурентами. А иногда 
и обгоняет их. Аудитория выпуска каждой про-
граммы превышает 2 миллиона человек. 

На наш же взгляд, дело здесь вовсе не в 
рейтингах. Слишком уж Андрей Норкин отлича-
ется от других ведущих политических ток-шоу. 
Отличается прежде всего своей интеллигентно-
стью. И это не очки и галстук ведущего. В «Спи-
ске...», например, оппонентам «генеральной 
линии» дают высказаться до конца. Не пре-
рывают, не вырезают после первого эфира на 
Дальний Восток.

 Да, наверное, для пропаганды это ми-
нус. Но зато для журналистики большой плюс. 
И телезрители это уже оценили.

Роберт ЗЕМСКОВ.

ДЛЯ ЧЕГО ВАШЕЙ СЕМЬЕ НУЖЕН САДОВЫЙ 
ИЛИ ДАЧНЫЙ УЧАСТОК? Опрос Фом-медиа

Чтобы иметь подспорье в обеспечении семьи продуктами

Обеспечить свою семью основными продуктами питания

Отдохнуть, получить удовольствие от общения с природой

На случай каких-либо потрясений,  общественной нестабильности

Общаться, приглашать друзей

Вывозить детей на время каникул

Побыть вне семьи(одному/одной)

Вложить деньги, сберечь их от инфляции

Сдавать дачу, получать доход

Другое

Затрудняюсь ответить
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ВЫРАЩИВАЕТЕ ЛИ ВЫ НА СВОЕМ САДОВОМ УЧАСТКЕ 
ОВОЩИ, ФРУКТЫ. И ЕСЛИ ДА, ТО ДЛЯ СЕБЯ 
ИЛИ НА ПРОДАЖУ ТОЖЕ?
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Выращиваем только для себя
Не выращиваем
Для себя и на продажу

РЕПЛИКА «СПИСОК НОРКИНА» 
ДОЛЖЕН  

БЫТЬ ПРОДОЛЖЕН
За что хотят закрыть 
популярное общественно-
политическое ток-шоу?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ
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ПРОРОССИЙСКИЙ МУЖ ЖАСМИН СТАЛ МЭРОМ МОЛДАВСКОГО ГОРОДА

ПОРУЧЕНИЕ 

Владимир Путин по-
ручил правительству не 
допустить роста цен на 
целлюлозно-бумажную 
продукцию. С начала года 
целлюлозно-бумажные комби-
наты резко повысили цену на 
бумагу, спекулируя на эконо-
мической ситуации, вызван-
ной падением рубля. Второе 

повышение цены комбинаты 
планировали на июнь-июль 
Печатные СМИ, отстаивая 
интересы своих читателей, 
обратились за помощью к 
президенту. Таким образом 
планируется поддержать 
печатные СМИ. «ФАС России 
совместно с Генеральной 
прокуратурой РФ осуществить 

контроль за исполнением 
законодательства РФ в части, 
касающейся установления 
цен на целлюлозно-бумажную 
продукцию в 2014–2015 го-
дах», — отмечается в докумен-
те. Доложить о выполнении 
президентского поручения 
ведомства должны не позднее 
1 июля. 

ПРЕЗИДЕНТ ВСТУПИЛСЯ ЗА ЧИТАТЕЛЕЙ  ПЕЧАТНЫХ СМИ

Муж певицы Жасмин стал 
мэром молдавского горо-
да Оргеев. На прошедших в 
воскресенье муниципальных 
выборах он одержал уверен-
ную победу, набрав более 
60% голосов. 
На выборы он выдвигался 
от партии «Равноправие», 
защищающей интересы рус-
скоязычных граждан страны. 
Причем кандидатом он стал, 
находясь под домашним 
арестом. Он обвиняется в 
причастности к выводу из 
трех банков более одного 
миллиарда леев. Суд из-

менил ему меру пресечения, 
дав возможность принять 
участие в выборах. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Оргеев (Орхей) 
— одно из самых 
древних 
поселений в 
Молдавии. 

Построен на месте дакийской 
крепости Петродава (Старый 
Орхей), заложенной в XIV веке 
Стефаном Великим. В 1835-м 
переименован в Оргеев, 
получил статус уездного 
города. На 2004 год население 
составляло 29,6 тыс. человек. 
При этом этнический состав 
города выглядит так: 89,17% 
— молдаване, 3,59% — укра-
инцы, 5,45% — русские, 0,12% 
— гагаузы, 0,18% — болгары, 
0,14% — евреи, 0,07% — по-
ляки, 0,59% — цыгане, 0,67% 
— представители других 
национальностей.

AP

Поклонники игры «Лего» в Колумбийском университете создали аналог карты  
США при помощи любимого конструктора.
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Наш комплекс 
устанавливается на шасси 
зенитно-ракетной установки 
«Бук».



Из-за того что все отечественное инфор-
мационное пространство под завязку запол-
нено Украиной, от внимания нашей политиче-
ской элиты (а под таковой я понимаю весьма 
узкий круг людей, реально участвующих в 
принятии решений) ускользает много других 
точек, которые создадут уже в ближайшие 
годы массу проблем для России.

Например, наш сосед и союзник по Евра-
зийскому Союзу — Казахстан. Что, казалось 
бы, может случиться в отношениях России с 
этой страной? Робко надеюсь, что в данном 
случае никто не поставит на повестку дня 
вопрос о пересмотре границы, не пошлет 
в сопредельные степные просторы (очень 
напоминающие северный Крым) «вежливых 
людей». Но ситуация намного глубже и, как 
представляется, очень скоро станет весьма 
напряженной.

Читали ли вы программу, условно назы-
ваемую «100 шагов», которую недавно огласил 
президент Назарбаев? Ознакомившийся с ней 
Герман Греф, по его собственным словам, был 
в шоке. Почему? Попробуем разобраться, ис-
пользуя очень простой подход: сопоставим 
некоторые предложения наших казахских 
коллег по интеграционному проекту с тем, 
что происходит в соответствующих сферах 
у нас.

1. Суд. 
У них — расширение «области примене-

ния суда присяжных», также законодатель-
но будут определены «категории уголовных 
дел, по которым суд присяжных должен яв-
ляться обязательным». У нас — все ровно 
наоборот.

У них будет создан Международный совет 
при Верховном суде для внедрения лучших 
международных стандартов с участием (вни-
мание!) «авторитетных зарубежных судей и 
юристов». Про нас — «без комментариев». 

2. Правоохранительная функция.
У них — создание «местной полицей-

ской службы, подотчетной местным испол-
нительным органам и местному сообществу. 
Компетенция местной полицейской службы: 
вопросы охраны общественного порядка, 
противодействия бытовой преступности, 
дорожно-патрульная служба, «нулевая» тер-
пимость к мелким правонарушениям». У нас 
— доведенная до абсурда централизация, 
которая оставляет неприкрытым многое, что 
относится к обеспечению личной безопас-
ности граждан. 

У них — создание интернет-портала «Кар-
та уголовных правонарушений» на основе на-
циональной информационной системы «Карта 
уголовных правонарушений». На карте будут 
отмечаться все уголовные правонарушения, 
совершаемые в стране, в сроки не позднее 
одной недели после совершения. У нас — 
фактическая закрытость многих элементов 
криминальной статистики.

У них — модернизация пенитенци-
арной инфраструктуры в рамках развития 
государственно-частного партнерства, изуче-
ние международного опыта и выработка пред-
ложений по привлечению частного сектора в 
строительство, содержание и управление (!) 
пенитенциарными учреждениями. У нас — 
чуть отретушированный все тот же старый, 
«добрый» ГУЛАГ.

3. Экономика. 
У них — «привлечение минимум десяти 

транснациональных компаний в перераба-
тывающий сектор для создания экспортных 
товаров и выхода Казахстана на мировые 
рынки». У нас — самоизоляция от мировой 
экономики и вконец испорченный инвести-
ционный климат.

У них — «создание в приоритетных сек-
торах экономики совместных предприятий с 
«якорными инвесторами» — международными 
стратегическими партнерами (по примеру 
«Эйр Астаны», «Тенгизшевройл», завода по 
строительству локомотивов). В дальнейшем 
доля государства (!) в совместных предпри-
ятиях будет выведена на IPO». У нас — госу-
дарство последовательно усиливает свои 
позиции в экономике. 

У них — «создание благоприятного мигра-
ционного режима по примеру США, Канады, 
Австралии для привлечения высококвали-
фицированных специалистов из-за рубежа». 
У нас — массовый отъезд иностранных спе-
циалистов и утечка за рубеж собственных 
«мозгов». У них — привлечение стратегических 
(«якорных») инвесторов, имеющих успешный 
опыт создания туристических кластеров, а 
также инвесторов для создания «единого опе-
ратора по содержанию и развитию дорожно-
транспортной инфраструктуры», «в сферу 
энергосбережения через международно при-
знанный механизм энергосервисных догово-
ров», для «развития производства молока и 
молочной продукции», с тем чтобы обеспечить 
экспорт «до половины выпускаемой продукции 
на рынки стран СНГ в течение трех лет», «для 
развития производства и переработки мяса». 
У нас — «без комментариев».

4. Авиационный транспорт. 
У них — деятельность Комитета граж-

данской авиации будет ориентирована на 
модели Британского государственного 
агентства гражданской авиации и  Агент-
ства безопасности авиации ЕС. У нас — «без 
комментариев».

5. Финансы.
У них — создание международного фи-

нансового центра Астана (AIFC) на базе инфра-
структуры ASTANA EXPO 2017 с приданием ему 
специального статуса. Становление центра в 
качестве финансового хаба для стран СНГ, а 
также всего региона Западной и Централь-
ной Азии. Создание независимой судебной 
системы с собственной юрисдикцией, ко-
торая будет функционировать на принципах 
английского права (!!!). Судейский корпус 
формируется из числа иностранных специ-
алистов (!!!). Введение английского языка в  
качестве официального (!!!) на территории 
финансового центра. Самостоятельное за-
конодательство центра должно составляться 
и применяться на английском языке. У нас — 
«без комментариев».

6. Образование.
У них — «поэтапный переход на англий-

ский язык (!!!) обучения в  системе образова-
ния в  старшей школе и  вузах». У нас — цитата 
депутата Яровой, представляющей правящую 
партию и возглавляющую комитет Государ-
ственной думы: «Министерство образования 
хочет в ЕГЭ ввести обязательную сдачу ино-
странного языка, а в школьную программу 
— второй обязательный иностранный язык. 
Получается, что наша система образования 
заточена под изучение иностранного языка. 
И как мы хотим в таких условиях сохранить 
наши традиции?»

7. Государственное управление. 
У них — «переход государственного 

управления к госуправлению по конкретным 
результатам в рамках стандартизированных и 
минимальных процедур мониторинга, оценки 
и контроля. Система дисциплинарного кон-
троля должна основываться исключительно 
на контроле достижения целевых индикато-
ров. Все поручения процедурного характе-
ра и промежуточный контроль должны быть 
упразднены. Государственным органам будет 
предоставлена самостоятельность в деятель-
ности по достижению поставленных перед 
ними целевых индикаторов». У нас — «ручное 
управление».

У них — «формирование компактной 
системы государственного планирования. 
Сокращение количества государственных про-
грамм. Упразднение отраслевых программ с 
интеграцией отдельных отраслевых программ 
в государственные программы, а также в стра-
тегические планы государственных органов». У 
нас — см. предыдущий пункт плюс отсутствие 
реального, а не декларативного плана хотя бы 
среднесрочного развития страны. 

У них — «расширение возможности 
граждан участвовать в процессе принятия 
решений через развитие саморегулирова-
ния и местного самоуправления. Переда-
ча несвойственных государству функций в 
конкурентную среду и саморегулируемым 
организациям. Правительство станет ком-
пактным за счет сокращения несвойственных 
государству и избыточных функций». У нас 
— все ровно наоборот.

У них — «на уровне сельского округа, 
аула, села, поселка, города районного зна-
чения будет внедряться самостоятельный 
бюджет местного самоуправления. В об-
ластных центрах и городах республиканского 
значения будут работать механизмы участия 
граждан в обсуждении проектов соответ-
ствующих бюджетов». У нас — планомерное 
удушение местного самоуправления через 
его огосударствление.

Для реализации всей этой масштабной 
программы реформ создается Национальная 
комиссия по модернизации при президенте, в 
которую будут включены казахские и зарубеж-
ные (!) эксперты. Полномочия этой комиссии 
достаточно большие: принятие концептуаль-
ных решений и определение конкретных пла-
нов действий, которые будут утверждаться 
президентом и оперативно трансформиро-
ваться в проекты законов и постановления 
правительства.

Комиссия будет «строго отслеживать» эф-
фективность реализации ключевых инициатив 
министрами и руководителями регионов.

Но и это не всё. При ней будет сформиро-
ван международный консультативный совет 
из числа международных экспертов, который 
будет «вырабатывать рекомендации и осу-
ществлять независимый системный монито-
ринг результатов реализации реформ». 

После всего этого обзора возникает во-
прос: Казахстан пытается интегрироваться 
куда? В Евразийский союз, в котором Россия 
(кстати, вкупе с Беларусью) играет по со-
вершенно другим, практически противопо-
ложным правилам? Или в общеевропейское 
пространство, от которого мы всячески откре-
щиваемся? Зная настойчивость Нурсултана 
Назарбаева, у которого впереди еще один 
президентский срок, можно быстро угадать 
ответ.

И тут возникает большой вопрос к Рос-
сии: не становится ли новый интеграционный 
проект на постсоветском пространстве, старт 
которому столь громогласно был недавно дан, 
мертворожденным дитя? Может быть, лучше 
смирить имперскую гордыню и последовать 
примеру нашего скромного евразийского со-
седа? Тогда и у нас откроются возможности 
для успешного будущего.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

ЗАДРАВ ШТАНЫ,  
БЕЖАТЬ ЗА КАЗАХСТАНОМ
Еще немного «особого пути» — и перспективы 
России можно будет описать так

Аэродром “Кубинка”

Смоленское направление МЖД

Можайское шоссе

КВЦ

Минское шоссе

Ж/Д станция 
СЕЛЯТИНО

Ж/Д станция 
СПОРТ

Ж/Д станция 
ГОЛИЦЫНО

Ж/Д станция 
КУБИНКА

Парковка №6

Танковый музей

АВИАЦИОННЫЙ 
ДЕМОНСТРАЦИОННЫЙ 
КЛАСТЕР

ЭКСПОЗИЦИЯ ФОРУМА
В ПАВИЛЬОНАХ 
И НА ОТКРЫТЫХ ПЛОЩАДКАХ

СУХОПУТНЫЙ И ВОДНЫЙ
ДЕМОНСТРАЦИОННЫЕ 
КЛАСТЕРЫ

Малое бетонное кольцо

Полигон “Алабино”

Киевское направление МЖД

Киевское шоссе

В Подмосковье во вторник открывается 
уникальный военно-технический форум 
«Армия-2015». На выставке, которая про-
водится на базе парка «Патриот», будут 
представлены образцы новейших воору-
жений и военной техники, которые в бли-
жайшее время станут основой Вооружен-
ных Сил РФ. Событие является знаковым, 
так как впервые в истории проведения 
международных выставок в России орга-
низатором форума выступает Министер-
ство обороны. Сам парк «Патриот» уже 
окрестили армейским «диснейлендом». 
Ведь там помимо выставок можно будет 
полностью погрузиться в армейский быт, 
изучить как историю армии, так и ее со-
временные будни.

В выставке примут участие более тысячи 
предприятий промышленности. В пятидесяти те-
матических кластерах видов и родов войск Воору-
женных Сил РФ будет представлено около 5 тысяч 
различных разработок отечественного ВПК: от 
экипировки и обмундирования военнослужащих 
до аэрокосмических технологий.

Экспозиции форума будут включать в себя 
такие разделы, как вооружение и военная тех-
ника видов и родов войск ВС РФ, беспилотные 
летательные аппараты, робототехнические ком-
плексы, биотехнология, лазерные технологии, 
радиоэлектронные технологии, обеспечение 
безопасности военных объектов, медицинское 
обеспечение, новые виды топлива, комплексные 
лаборатории, тренажеры и симуляторы и многое 
другое. Минобороны готово показать россий-
ской и мировой общественности достижения 
российских оружейников в производстве со-
временного, надежного и конкурентоспособного 
вооружения, военной и специальной техники, 
а также его потенциал. Этот форум также по-
зволит зарубежным фирмам-производителям 
показать достижения оборонно-промышленных 
комплексов своих стран. В общем, зрелище уже 

КАК ОТБЛАГОДАРИТЬ ПАПУ? 
Резко против июньского воскресенья вы-

сказались и медики: «Вообще-то в этот день 
отмечают свой профессиональный праздник 
все медработники», — заявила депутат Алимова. 
«А еще на это время приходится День памяти и 
скорби — начало Великой Отечественной войны!» 
— добавила депутат Лахова.

   «Ну, если медики свой день не хотят 
объединять — то мы, педагоги, не против, — 
предложил депутат Николай Булаев. — Давайте 
сделаем День отца 1 сентября. В этот день все 
всегда вместе, даже разведенные родители ведут 
детей в школу».

Но не тут-то было — другие педагоги, присут-
ствовавшие на «круглом столе», не поддержали 
идею устроить День отца в День знаний.

«Да и летом не стоит учреждать этот празд-
ник, — сказали учителя. — Каникулы, семьи, как 
правило, разъезжаются. Дети у бабушек или 
в лагерях. Или с мамами отдыхают, пока папы 
трудятся. Лучше всего делать праздни к в учеб-
ное время, чтобы задействовать педагогический 
ресурс!»

— Э, нет, летом не только хорошо, но и удоб-
но, — заявил многодетный отец, депутат Госдумы 
Сердюк. — Ведь что любят дети: пойти с папой в 
парк погулять, поесть мороженое, чтобы никто не 
мешал и не отвлекал родителей. У нас во многих 
субъектах в октябре лежит снег и гулять как-то 
не очень комфортно. Что нам ориентироваться 
на американцев, давайте ориентироваться на 
наши субъекты, многим хочется отмечать День 
отца летом.

Для решения актуальной проблемы при-
влекли и социологов, которые выяснили, что за 
3-е воскресенье июня проголосовали 38 субъ-
ектов РФ, за последнее воскресенье октября — 
33 субъекта, а за последнее воскресенье ноября 
— 8. Кроме того, оказалось, что в 14 субъектах 
уже отмечают День пап в международный день, 
т.е. в июне. 

Сторонники же осенних праздников настаи-
вали на третьем воскресенье октября. Это, как 
выяснилось, концептуально важно и дает ответ 
на вопрос: кто в семье главный? Если отец, то 
и праздник у него должен быть раньше, чем у 
матери. Поэтому многие настаивали, чтобы на-
значить праздничным днем третье воскресенье 
октября — ведь тот день как раз предшествует 
Дню матери. 

«Главное, чтобы этот праздник был, — поды-
тожил один из инициаторов учреждения Дня 
отца депутат Сидякин. — Министерство труда 
уже подготовило указ президента, осталось 
только определиться с датой, и все. Надеюсь, 
что в будущем, 2016 году мы отметим новый 
праздник».

Я тоже считаю, что главное, чтобы праздник 
был. Ведь у нас в России как: какой бы день ни 
был, главное — был бы повод выпить. И в июне 
ли, в октябре ли — папы смогут честно и обосно-
ванно надраться. Даже те, кто годами не видит 
своих детей, скрывается от алиментов, и т.д. и 
т.п. А что еще нужно для пропаганды семейных 
ценностей?

Дина КАРПИЦКАЯ.

ТАНКИ, САМОЛЕТЫ И ДРУГИЕ АТТРАКЦИОНЫ

В Мосгорсуде на процессе по делу 
Ильи Горячева — члена организации 
националистов-убийц — продолжаются 
громкие разоблачения. Все откровения 
исходят от сообщников Горячева. Суд 
оказался в сложном положении. Верить 
на слово или не обращать внимания на 
их показания? 

Вчера разоткровенничался Никита Тихо-
нов, осужденный на пожизненное заключение 
за убийство адвоката Станислава Маркелова и 
журналистки Анастасии Бабуровой.

На этот раз кроме родственников Тихонова 
(уже на третье заседание приходит его сестра) и 
журналистов в суд пожаловала скандальная экс-
участница панк-группы «Пусси райот» Надежда 
Толоконникова. В яркой блондинке с голубой пан-
ковской прядью и алой помадой на губах сложно 
было узнать бывшего завсегдатая Мосгорсуда (на-
помним, тут также проходили заседания по делу о 
скандальных плясках в храме Христа Спасителя). 
Впрочем, заседание Толоконникову занимало 
мало — она что-то увлеченно читала в телефоне. 
Возможно, Толоконникова пришла в суд, чтобы 
встретиться с Евгенией Хасис, с которой она от-
бывала свой срок (Хасис, по некоторым данным, 
должны допросить в ближайшее время). 

После оглашения письменных материалов 
дела в суде продолжился допрос Тихонова. Он 
сильно изменился после посадки. У трибуны 
вместо розовощекого крупного парня стоял ху-
дой, уставший молодой человек в темно-зеленой 
рубашке, черных брюках и шлепанцах. Но все его 
ответы были развернутыми и полными, порой 
даже с дикторской интонацией. 

Допрашивала Тихонова достаточно извест-
ный прокурор Мария Семененко (напомним, она 
вела в суде дела об убийстве журналистки Анны 
Политковской, Егора Свиридова и др.). Собствен-
но, допрос заключался в следующем: Семененко 
зачитывала переписку Тихонова с Горячевым, 
которую они вели в июле 2009 года, а свидетель 
давал свои пояснения. 

Так, Тихонов более подробно рассказал о 
связях националистов с представителями вла-
сти, которые якобы курировали запрещенную 
организацию «Русский образ», еще одну нацио-
налистическую структуру, которую организовали 
как раз Тихонов и Горячев. А под «куратором» 
подразумевается некто Леонид Симунин, кото-
рый якобы плотно работал с Горячевым. И даже 
давал задание Тихонову «разобраться» со своими 
должниками. Естественно, за выполнение этого 
задания было обещано вознаграждение. Как 
пояснил Тихонов, он сначала согласился подка-
раулить и избить должников Симунина, но поз-
же отказался, так как одним из должников была 
«женщина за 40». 

— Горячев был в курсе всей этой ситуации. 
Он был связующим звеном, — сказал Тихонов, 
пояснив, что заказчик старался напрямую с ним 
не контактировать.

Конечно, личность Симунина требует допол-
нительного исследования. Журналисты «Новой 
газеты» выяснили, что он руководил люберецким 
отделением молодежной организации «Мест-
ные». А недавно вроде бы всплыл аж в ДНР, и 
его новое амплуа — «чиновник по энергетике». 
Что он знает об убийствах, совершенных Горяче-
вым, Тихоновым etc? Какие поручения он давал 
национал-патриотам? И главное — захочет ли 
суд узнать об этом.

Также, по словам Тихонова, службой безо-
пасности в «Русском образе» якобы заведовал 
экс-сотрудник ФСБ Егор Горшков. Он учил мо-
лодых людей основам оперативной работы (в 
частности тонкостям слежки), рукопашному бою и 
т.д. Занятия с Горшковым (он же «Горыныч») здесь 
в шутку называли известной многим со школьной 
доски аббревиатурой ОБЖ. Впрочем, несмотря на 
пользу от Горшкова, его в организации не всегда 
воспринимали всерьез. 

— Нам он показался отмороженным или 
зазнавшимся. Но навыками интересными он об-
ладал, — уточнил Тихонов. 

В целом, по словам Тихонова, между запре-
щенными националистическими организациями 
— «Русский образ», «Славянский союз», ДПНИ 
— шло постоянное соперничество на уровне 
кураторов. Показательным стало разрешение 
выступить 4 ноября в центре Москвы группе «Ко-
ловрат». Но больше всего Тихонова удивило то, 
что Горячеву разрешалось открыто предостав-
лять помощь «узникам» — сидящим за убийства 
националистам. 

— Горячев активно занимался предоставле-
нием помощи «узникам». Мне было непонятно, как 
смотрят на то, что Горячев в открытую помогает 
заключенным-националистам. Шло внутреннее 
соперничество... Многое позволялось Горячеву, 
— заключил Тихонов. 

Далее на суде всплыл еще один любопыт-
ный момент. 

— Обучение рукопашному бою, физподго-
товка происходили на землях, принадлежащих 
человеку крайне правых взглядов — Герману 
Стерлигову, — сказал Тихонов. 

— А вам известно, кто такой Герман Стерли-
гов? — спросила Семененко. 

— Предприниматель, крайне правых взгля-
дов, бывший миллионер, — ответил свидетель.

— А он финансировал «Русский образ»? 
— Достоверно сказать не могу. Но Горячев 

старался с ним общаться именно с этой целью, 
— ответил Тихонов.

Отдел силовых структур.

ЗА БУГРОМ

Один из самых разыскиваемых джиха-
дистов в Северной Африке, связанных 
с «Аль-Каидой», Мохтар Бельмохтар, 
кажется, ликвидирован в результате 
американского авиаудара, сообщили 
представители ливийских властей. 

Алжирец Мохтар Бельмохтар «прославился» 
на весь мир в 2013 году благодаря захвату ино-
странцев, в основном граждан западных стран, 
на газовом предприятии в Алжире. В результате 
того теракта погибли 38 заложников.

Мохтар Бельмохтар был известен под 
кличками Неуловимый, Одноглазый и Мистер 
Мальборо (поскольку занимался контрабан-
дой сигарет). В свое время он возглавлял 
террористическую группировку «Аль-Каида в 
исламском Магрибе», был лидером исламист-
ской организации «Аль-Мурабитун». Недавно 
группировка «Аль-Мурабитун» объявила о том, 
что приносит обет верности террористической 
организации «Исламское государство». Впро-
чем, сам Бельмохтар дистанцировался от этой 
декларации и вновь обратил свой взор в сторону 
«Аль-Каиды».

Его разыскивают в нескольких странах за 
террористическую деятельность. Сам он утверж-
дал, что воевал в возрасте 19 лет против совет-
ских войск в Афганистане (правда, если речь 
идет о событиях 1991 года, то к этому времени 
СССР уже вывел оттуда свои войска) и именно 
там лишился глаза. После того как Бельмохтар 
вернулся в Алжир, он сначала вступил в ряды 
«Вооруженной исламской группы», которая вела 
войну против алжирского правительства, а в 1998 
году он стал членом и полевым командиром «Са-
лафитской группы проповеди и борьбы», позже 
ставшей известной как «Аль-Каида в исламском 
Магрибе». География действий этой группировки 
охватывает обширные районы в Алжире, Ливии, 

Мали, Нигере, Чаде, Мавритании и других близ-
лежащих странах.

«Американские самолеты провели опе-
рацию, в результате которой погибли Мохтар 
Бельмохтар и группа ливийцев, принадлежащих 
к террористической организации в Восточной 
Ливии» — говорится в размещенном в Facebook 
заявлении ливийских властей.

Ливийские СМИ сообщают, что удар был 
нанесен по ферме примерно в 160 км к западу 
от Бенгази. Там, предположительно, Бельмохтар 
проводил встречу с представителями экстре-
мистских группировок. По некоторым данным, в 
ударе приняли участие истребители F-15, приме-
нившие несколько 225-килограммовых бомб. По 
словам представителя Пентагона, Бельмохтар 
был мишенью авиаудара, но при этом американ-
ское военное ведомство пока не подтверждает 
факта ликвидации знаменитого джихадиста.

Осторожность американцев можно понять: 
в позапрошлом году уже приходили сведения о 
том, что Бельмохтар был убит в бою с солдатами 
армии Республики Чад в Мали. Но позже стало 
известно, что террорист жив и перебрался в 
Ливию.

После западной интервенции и свержения 
полковника Каддафи Ливия превратилась в рас-
колотую страну, ставшую прибежищем для экс-
тремистов исламистского толка. Международно 
признанное правительство страны базируется 
в городе Тобруке, тогда как столица Триполи 
находится под контролем исламистов.

Американцы уже проводили спецоперации 
в Северной Африке против исламистов — так, в 
прошлом году спецназ захватил Ахмеда Абу Хат-
тала, одного из предполагаемых организаторов 
нападения на консульство США в Бенгази в 2012 
году, когда погиб посол Крис Стивенс.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«НЕУЛОВИМОГО» ВСЕ-ТАКИ ДОСТАЛИ
Ливийские власти: американский удар ликвидировал 
джихадиста Мохтара Бельмохтара

НАЦИОНАЛ-
УБИЙЦЫ 

СДАЮТ 
КУРАТОРОВ

Помимо чиновников в число 
 их покровителей  
«затесался» Герман Стерлигов 

ТРАГЕДИЯ

В ГЮМРИ НАЙДЕН...
Напомним, в ночь на 12 января в 
городе были убиты шесть членов 
семьи Аветисян, среди них по-
лугодовалый ребенок, который, 

единственный выживший, со множествен-
ными ранениями был госпитализирован. Но 
19 января младенец скончался в больнице. 
Обвиняемый в убийстве cолдат-срочник из 
России Валерий Пермяков был арестован и 
взят на территории 102-й российской воен-
ной базы под усиленную охрану. Пермяков 
признался в убийстве, которое вызвало вол-
ну протестов в городе, особенно после того, 
как представитель Генпрокуратуры Армении 
заявил, что подозреваемый в преступлении 
российский солдат не будет передан армян-
ским правоохранителям, поскольку является 
гражданином России.

Но, как выяснилось, новая трагедия не 
имеет отношения к произошедшему зимой. 
Хотя как посмотреть — ведь на базе после ян-
варской трагедии даже не поменяли замкоман-
дира базы по работе с личным составом. Им 
остался Алексей Полюхович. Видимо, зря.

Подозреваемый в убийстве солдата был 
задержан буквально через несколько часов. Им 
оказался 21-летний солдат-контрактник Иван 
Босхомджиев, житель Астраханской области, 
который служит на базе уже полтора года.

По словам военного источника, знакомого с 
ходом расследования, Босхомджиев признался 
в совершении преступления и объяснил, что с 
убитым его связывали «личные неприязненные 
отношения». По его словам, он невзлюбил Но-
викова, как только тот появился на территории 
базы, и между парнями постоянно возникали 
конфликты. Последняя их ссора переросла в 
драку. Босхомджиев рассказал, что рано утром 
15 июня вывел «молодого» за территорию базы 
и уже за забором несколько раз ударил ножом, 
а тело спрятал в кустах. Сам же уехал в Гюмри, 
где и остался ночевать на квартире у своего 
сослуживца-контрактника. А утром привел себя 
в порядок и стал собираться на службу.

Впрочем, по другой версии, озвученной 
в понедельник, убийство стало следствием 
конфликта, произошедшего между несколь-
кими солдатами военной базы, находивши-
мися в увольнении, который перерос в драку 
с поножовщиной.

Жителей Гюмри, которые утверждают, 
что все произошло именно так, очень бес-
покоит тот факт, что в их городе за последние 
полгода произошло столько убийств по вине 
российских военных.

— Во-первых, наши граждане сочувствуют 
родным убитого, ведь у нас тоже есть солда-
ты, и здесь никакой разницы нет, оказался 
убитым российский или армянский парень, — 
рассказал «МК» журналист местного издания 
«Аспарез» Самвел Уланян. — Во-вторых, горо-
жане очень обеспокоены тем фактом, что это 

натворили пьяные российские солдаты. Тем 
более что произошло все вблизи святого, до-
стопримечательного места, где у нас почитают 
русских солдат, воевавших в турецкой войне. 
В конечном итоге, если не будут предпри-
няты какие-то меры, все это может вылиться 
в серьезное противостояние гражданского 
населения военным и властям.

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр. Место убийства.

переговорные пункты, образцы полевых медсанба-
тов — все это можно будет посмотреть, потрогать, 
испытать на себе. 

Минобороны планирует превратить парк в 
единый комплекс истории российских Воору-
женных сил, а также показать современный этап 
развития нашей армии. Желающие смогут посмо-
треть военную технику, посетить кинотеатр, стать 
участником реконструкции исторических событий. 
В общем, военное ведомство планирует создать 
центр, где можно будет отдохнуть всей семьей.

В зоне исторических реконструкций с трибу-
нами на 20 тысяч мест можно будет понаблюдать за 
атаками советских солдат Великой Отечественной 
войны и гусар кампании 1812 года. На площадках 
военно-промышленного комплекса посетители 
смогут оценить новинки боевой техники и озна-
комиться с проектами оружия будущего. Кое-
что можно будет испытать на себе. К примеру, в 
кластере ВДВ будет аэродинамическая труба и 
тренировочные вышки парашютистов. А в стрелко-
вом центре каждый сможет пострелять из самого 
современного оружия.

Проведением форума «Армия-2015» Минобо-
роны ограничиваться не будет: уже осенью здесь 
пройдет форум инноваций. Полностью армейский 
«диснейленд» планируется сдать зимой следую-
щего года. Тогда он сможет принимать 20 тысяч 
посетителей ежедневно.

Минобороны продумало и логистику пере-
возок посетителей. От станции Кубинка в центр 
парка будет курсировать состав, стилизованный 
под бронепоезд. Помимо армейской тематики в 
парке сделают площадку для игры в пейнтбол, 
детский парк с аттракционами, аквапарк, океа-
нариум, центр зимних видов спорта со спусками 
для горнолыжников, экстрим-парк с трассой для 
мототриала.

Александр СТЕПАНОВ.

по хорошей традиции обещает стать гранди-
озным. В день открытия форума «Армия-2015» 
в центре парка «Патриот» будет поднят самый 
большой в России флаг страны. Площадь его 
полотна 200 квадратных метров. А высота мачты 
60 метров.

Сам парк «Патриот» уникален и не имеет 
аналогов в России и мире. Его концепция раз-
рабатывалась по поручению и под контролем 
министра обороны Сергея Шойгу. Главная цель 

этого объекта, помимо проведения масштабных 
выставок и мероприятий, — популяризация службы 
в российской армии, патриотическое воспитание 
молодежи, а также демонстрация возможностей 
современной боевой техники. По словам органи-
заторов, в парке посетители смогут полностью 
погрузиться в атмосферу современной армей-
ской жизни. Там уже смонтировано то же самое 
оборудование, что стоит на вооружении россий-
ской армии. Полевые штабы, наблюдательные и 

В Подмосковье с форума «Армия-2015» начнет работу  
и военный «диснейленд»

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
/W

hE
N

АН
АТ

О
ЛИ

й 
ГУ

БА
НО

В

3



— На прошлой неделе сложилась инте-
ресная ситуация. «Тяжелые» акции («Газпром», 
«Роснефть») пытались пробить наверх понижа-
тельные тренды на дневных графиках, но эти 
попытки были неудачны. Инвесторы, покупаю-
щие акции на месяц или два месяца, вместе с 
акциями покупают себе головную боль. Рынок 
не имеет драйверов для роста. Нефтяные цены 
заперты в диапазоне, американский рынок пере-
грет — индекс S&P-500 торгуется с коэффи-
циентом P/E на уровне 20,6 при исторической 
средней величине 15,5. Евросоюз не только 
сохранит действующие антироссийские санк-
ции как минимум до конца текущего года, но 
и разработал план их ужесточения на случай 
усиления боев на Украине. Ситуация с рублем 
прогнозируемо ухудшится в августе. Ситуация 

в экономике не улучшается (за январь—апрель 
темпы экономического спада в России ускори-
лись в три раза). По гамбургскому счету кризис 
еще не начинался. Пока есть золотовалютные 
резервы, нет кризиса. Он начнется, когда они 
иссякнут, а цены на нефть не восстановятся. 
Полтора года будем жить без кризиса точно, а 
там посмотрим…

Центральное событие текущей недели — 
заседание ФРС США в среду. Ожидается, что 
процентные ставки останутся без изменений. 
Но рынок будет ждать сигнала о том, когда ФРС 
начнет цикл подъема ставок. Недавно Всемир-
ный банк присоединился к МВФ, призвав ФРС не 
поднимать ставку до 2016 года, чтобы избежать 
нестабильности обменного курса и поддержать 
рост мировой экономики.
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— На прошлой неделе российский рубль 
существенно укрепился вследствие целого 
ряда факторов. В частности, решение ОПЕК о 
сохранении квот и известия об уменьшении за-
пасов нефти в США способствовали росту цен на 
нефть. Существенное влияние на рубль оказал 

информационный фон: новости о поиске компро-
мисса по греческому вопросу в ЕС и сокраще-
ние количества сообщений о геополитической 
ситуации на Украине. Кроме того, инвесторы с 
позициями в валюте предпочли зафиксировать 
часть прибыли, после того как рубль упал более 
чем на 14% к доллару США и 15% — к евро. Пре-
кращение валютных интервенций (покупки валю-
ты после существенного снижения курса рубля) 
Банком России также положительно сказалось на 
укреплении рубля. 11 июня, в последний рабочий 
день короткой предпраздничной недели, мы 
наблюдали небольшую коррекцию, связанную 
с желанием инвесторов сократить рисковые 
позиции перед длинными выходными.

На текущей неделе мы ожидаем продол-
жение укрепления курса рубля, однако его рост 
будет носить ограниченный характер. Основным 
фактором влияния, по нашим оценкам, станут 
действия ЦБ, который может вернуться на рынок 
в случае возобновления укрепления рубля. Вы-
сока и вероятность коррекции цены на нефть, 
что негативно для национальной валюты. Среди 
положительных факторов можно отметить при-
ближение налогового периода, но стоит учесть, 
что самые заметные выплаты будут проходить 
лишь через неделю. 

Иван ФОМЕНКО, начальник 
отдела доверительного 
управления Абсолют-банка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора  
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга БАСОВА

НОВОСТИ РЫНКОВ

Ни для кого не секрет, что российская эконо-
мика сейчас переживает не лучшие времена. Но 
выход из кризиса есть. Драйвером роста должна 
стать строительная отрасль. Тем более что она уже 
сейчас показывает хорошие результаты. Яркий 
пример тому Московская область — лидер по 
объему вводимого жилья в России. 

Однако вместе с активным заселением ново-
строек появляются и проблемы. И прежде всего 
они касаются автомобилистов. Местные жители 
в течение получаса и более «кружат» по району 
в поисках места, чтобы оставить свою машину. 
Причем трудности возникают и для тех, кто паркует 
авто даже на 20 минут, не говоря уже о «ночлеге» 
для транспорта.

Конечно, новые микрорайоны обрастают пар-
кингами. Вот только пользуются ими далеко не 
все жители Подмосковья. В большинстве случаев 
люди потратили все свои накопленные средства 
на покупку жилья. Да и кризис сделал свое дело. 
Так, по данным Росстата, только в апреле реальные 

располагаемые доходы населения упали на 4,1%. 
К тому же инфляция, разогнавшаяся за последние 
5 месяцев до 8,3%, заставляет потуже затягивать 
пояса. 

Не удивительно, что наши соотечественники 
уже сейчас начали экономить. В «экономичном 
списке» россиян — продукты, одежда, расходы на 
отдых, а также оплата парковочных мест. Жителям 
Московской области не остается ничего другого, 
как парковать свои машины прямо на проезжей 
части и тротуарах. Паркинг для многих стал не-
позволительной роскошью, о которой остается 
только мечтать.

Впрочем, мечты становятся реальностью. 
В частности, для жителей района Новокуркино в 
подмосковных Химках. Здесь Группа компаний 
ПИК, занимающаяся его застройкой, организует 
3,5 тысячи дополнительных машиномест до 2017 
года. Первые 285 появятся уже в июне, еще 2,6 
тысячи мест — до конца этого года. 

Такое решение компания приняла после 
многочисленных просьб граждан, при этом за 
машино-место жителям Новокуркино не придет-
ся платить ни копейки. Компания создаст места 
для автомобилей за свой счет. Пока — это бес-
прецедентный случай и пример социальной от-
ветственности застройщика, который, возможно, 
поддержат и другие компании.

 Ирина МУЧКАЕВА

За последние 10 лет Подмосковье не 
просто преобразилось, а стало регио-
ном, на который сейчас равняются все 
остальные. И это вполне объяснимо. 
Ежегодно в Московской области сда-
ется свыше 6 млн кв. м жилой недви-
жимости, строятся дороги, торговые 
и деловые центры. Как говорится, все 
для людей. Однако без проблем не 
обходится. И прежде всего речь идет 
о парковках. Причем для большинства 
жителей области они попросту не по 
карману. Все деньги потрачены на по-
купку нового жилья. В подмосковных 
Химках нашли выход из этой ситуа-
ции. В районе Новокуркино Группа 
компаний ПИК построит за свой счет 
более 3,5 тыс. бесплатных парковоч-
ных мест. А это значит, что местному 
населению можно забыть о вечной 
головной боли, где пристроить своих 
«железных коней». 

Бесплатные парковки 
становятся реальностью
Жители Химок смогут пристроить 
свои автомобили, не платя ни копейки
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

 Сергей АРТЕМОВ

18 июня открывается Петербург-
ский международный экономи-
ческий форум (ПМЭФ). Интерес 
к России, особенно к ее запасам 
углеводородов, настолько велик, 
что лидеры глобальных энерге-
тических компаний дружно про-
игнорировали и режим санкций, 
и призывы США воздержаться от 
поездки на берега Невы.

Официальные представители правительства 
США отказались приехать на ПМЭФ. Зато в Санкт-
Петербурге уже высадился солидный десант аме-
риканских бизнесменов. По информации Financial 
Times, в форуме примут участие такие компа-
нии, как Boston Consulting Group и E&Y. Также в 
«Ленэкспо» собираются прибыть руководители 
BP, Shell, Total, Enel, Eni, Schlumberger, KinRoss, 
Societe Generale, JCDecaux, Metro и Carlsberg. 
Львиную долю присутствующих на форуме руко-
водителей высшего звена в этом году составят 
топ-менеджеры азиатских, ближневосточных и 
латиноамериканских компаний. 

Как сообщил председатель правления фон-
да «ПМЭФ» Сергей Беляков, иностранных участ-
ников в этом году будет больше, чем в 2014-м. 
На данный момент 698 иностранных участников 
форума подтвердили свое участие, а в прошлом 
году их было 590. Количество компаний в том 
году — 337, в этом году — уже 383. 

Наибольший интерес представляет деловая 
программа ПМЭФ: форумы ШОС и БРИКС, панель-
ные дискуссии по перспективам развития миро-
вой финансовой системы, интернет-торговли, 
нанотехнологий. Участники также рассмотрят 
план сближения РФ и ЕС. Но все-таки главное 
событие — саммит глав мировых энергетиче-
ских компаний, которые обсудят новый баланс 
сил на рынке нефти. В рамках ПМЭФ ожидается 
подписание ряда знаковых сделок. 

Таким образом, Россия и ее природные 
богатства, несмотря на старания США и ЕС, по-
прежнему остаются в центре внимания миро-
вых инвесторов. Бизнесмены понимают, сейчас 
удобный момент для того, чтобы добиться от 
российских властей новых скидок и дополни-
тельных привилегий. А деньги, как известно, 
сталь режут. Чего уж тогда вспоминать о каких-то 
западных санкциях?

Махнули рукой на санкции
Лидеры мировых компаний 
слетаются на ПМЭФ-2015

 Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

11 июня на заседании правитель-
ства, посвященном подготовке 
очередного бюджета, премьер-
министр Дмитрий Медведев 
объявил о введении налогового 
моратория на нынешний год и 
ближайшие три года: «Налоговая 
нагрузка на экономику не должна 
увеличиваться… Причем это каса-
ется как собственно фискальной 
составляющей, так и неналоговых 
сборов и платежей». Ура?

С 1 июля в Москве в соответствии с гла-
вой 33 «Торговый сбор» Налогового кодек-
са (НК РФ) и Законом города Москвы №62 
от 17.12.2014 «О торговом сборе» начинает 
взиматься ежеквартальный торговый сбор с 
объектов торговли.

Интересующиеся могут найти данный 

документ в Сети, здесь же представим «тари-
фы» с объектов торговой розницы по одному 
лишь ЦАО. Стационарные магазины, не имею-
щие торговых залов, — 81 тыс. руб.; с торго-
выми залами до 50 кв.м — 60 тыс. руб., свыше 
50 кв.м — 60 тыс. руб. плюс 50 руб. за каждый 
полный (неполный) «квадрат» свыше. Кроме 
того, развозная и разносная торговля во всем 
городе будет облагаться по ставке в 40,5 тыс. 
руб. Повторю, в квартал.

Понятно, что у столицы, как и у других ре-
гионов, денег в бюджете не хватает. На днях одна 
территория даже заикнулась о дефолте, правда, 
в тот же день была «одернута». Подсластить 
положение могут многочисленные поборы, в по-
следнее время появляющиеся как грибы после 
дождя. Очевидно, что оплачивать «продолжение 
банкета» придется потребителям, так как мы, 
по мнению некоторых кремлевских экспертов, 
по-прежнему нагло живем припеваючи.

Ну сбор и сбор, что ж с того, тем более что в 
народе бытует уверенность, будто львиную долю 
московской торговли прибрал к рукам треклятый 

ритейл. Так-то оно так, да только значительная 
часть розницы, особенно непродовольственной, 
по-прежнему на плечах малого бизнеса. Который 
мало того что административно гнобим, так еще 
в кризис балансирует на грани рентабельности, 
а то и просто разоряется.

И тут на помощь приходят правительствен-
ные Чип и Дейл, в который раз провозглашающие 
мораторий. Причем не в туманном будущем, 
а, как сказал премьер, буквально с сегодняшнего 
дня: «Мораторий на принятие таких решений 
будет действовать в этом году и следующие 
три года». Что ж, проверим, изменится ли с вве-
дением торгового сбора фискальная нагрузка 
на торговлю.

Сначала о «крупняке». Здесь все пред-
сказуемо: согласно ст. 286 НК РФ такие на-
логоплательщики смогут отнести торговый 
сбор к своим расходам, тем самым уменьшив 
прибыль и, соответственно, налог с нее. Как, к 
примеру, со страховыми взносами. Сетевики 
чуть-чуть пострадают, конечно, но переживать 
за них не будем. Иное дело с теми, кто платит 

по специальным налоговым режимам. В Москве 
это индивидуальные предприниматели (ИП) — 
коммерсанты, выбравшие упрощенную систему 
налогообложения (УСН).

Здесь нелишним будет небольшое пояс-
нение. Объектом налогообложения при УСН 
признаются либо доходы (например для агентов 
и прочих посредников, тех же продавцов мебели 
по образцам в торговых центрах), либо доходы, 
уменьшенные на величину расходов (тут мы име-
ем дело с бизнесом побольше, когда, скажем, 
товар сначала закупается, а потом реализуется). 
В первом случае налоговая ставка составляет 
6% с доходов, во втором — 15% с разницы до-
ходов и расходов (аренды, зарплаты, взносов, 
коммуналки, транспорта и проч.).

Как всегда, есть несколько «но». ИП, сидя-
щие на 6%, могут уменьшать сумму налога на 
величину обязательных страховых взносов, на 
выплаты по больничным и — с оговорками — на 
оплату добровольного личного страхования. При 
этом согласно ст. 346.21 НК РФ сумма налога 
не может быть уменьшена более чем на 50%. 
Скажем, вы получили доход в 100 руб., с которого 
должны уплатить 6 руб., однако разрешенные 
выплаты составили 4 руб. В итоге вы платите 
не два, а три рубля.

ИП, предпочитающие ставку 15%, могут 
показывать какие угодно расходы, однако 
сумма налога к уплате (минимальный налог) 
не может быть меньше 1% от выручки. Поло-
жим, ваша выручка 100 руб., расходы — 95 руб. 
С 5 руб. разницы, по идее, вы должны заплатить 
0,75 руб., однако все равно заплатите 1% или 
ровно рубль.

А теперь собственно введенный торговый 
сбор. Когда федеральные законодатели прини-
мали главу 33 НК РФ, то, видимо, забыли внести 
соответствующие изменения в главу 26.2 НК РФ 
«Упрощенная система налогообложения». В ито-
ге «шестипроцентщики» будут уплачивать тор-
говый сбор дополнительно к прочим платежам 
(конечно, в том случае, если они уже полностью 
выбрали 50%-ную индульгенцию), а «пятнадца-
типроцентщики» независимо от фактического 
роста расходов, как и прежде, будут платить не 
менее 1% от выручки. И там, и там обязательные 
платежи предпринимателей вырастут, а при-
быль, если она еще есть, снизится.

О таком «моратории» и такой «помощи» 
малому бизнесу говорил Медведев?

Московские ставки торгового сбора 
в 60 тыс. или 81 тыс. рублей в квартал (для 
ЦАО) — много это или мало? На фоне сниже-
ния покупательной активности, сокращения 
торгового оборота и роста условно-постоянных 
расходов, безусловно, много. Больше того, ны-
нешняя налогово-взносовая нагрузка на тех же 
ИП, формально уплачивающих 6% с доходов, 
даже с учетом разрешенного уменьшения вы-
плат наполовину, фактически составляет, по 
разным оценкам, от 14 до 17%. Но не три и даже 
не шесть процентов. Странно, что об этом не 
знают в правительстве и Госдуме.

Выходов из новых фискальных рамок ви-
дится три. Во-первых, повысить цены на товары 
и услуги. Во-вторых, сократить легальную за-
нятость и увеличить нелегальную. В-третьих, 
закрыться, к чертовой матери, и зарегистри-
роваться на бирже труда с целью получения 
пособия. Все три варианта несут очевидные 
потери и для людей, и для бюджета.

…В Подмосковье торговый сбор пока не 
введен. Сегодня многие столичные коммерсан-
ты раздумывают, не переехать ли им по другую 
сторону МКАД. А если и там со следующего 
года накроет?

 Ирина БАДМАЕВА

Малый бизнес на бли-
жайшие три года освобо-
дят от плановых прове-
рок. Такой законопроект 
правительство внесло в 
Госдуму. 

Правительство намерено соз-
дать благоприятные условия для 
развития малого предпринима-
тельства. Осуществить задуман-
ное власти планируют с помощью 
надзорных каникул, которые будут 
действовать с 1 января 2016 года 
по 31 декабря 2018 года. Подпадут 
под них юрлица и индивидуальные 
предприниматели (ИП), отнесен-
ные к малому бизнесу. Но, как от-
мечает вице-президент «ОПОРЫ 
РОССИИ» Владислав Корочкин, из 
законопроекта не ясно, какие имен-
но предприятия подходят под это 
определение. 

В документе четко прописано, 
кого мораторий точно не коснется. 

Прежде всего, речь идет о биз-
несменах, у которых в течение по-
следних трех лет были выявлены 
грубые нарушения. Запрет на про-
верки также не распространится на 
предпринимателей, работающих 
в здравоохранении, образовании, 
соцсфере, сфере теплоснабжения, 
электроэнергетики, энергосбере-
жения и повышения энергоэффек-
тивности. Кроме того, мораторий 
обойдет стороной следующие виды 
госконтроля: в области промышлен-
ной безопасности и госпожнадзора 
в отношении юрлиц и ИП, эксплуа-
тирующих опасные объекты.

Продолжит действовать кон-
троль и в отношении предприятий, 
эксплуатирующих гидротехниче-
ские сооружения и объекты, оказы-
вающие негативное воздействие 
на окружающую среду. Сохранятся 
проверки в сфере радиационной 
безопасности и обеспечения за-
щиты гостайны. Мораторий также 
не затронет организации, управля-
ющие многоквартирными домами, 

и аудиторские компании.
Как сетуют предприниматели, 

список исключений уж слишком 
внушительный. Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов предлагает запретить 
плановые проверки всего социаль-
ного бизнеса: «Это именно та сфе-
ра, в развитии которой государство 
как раз наиболее заинтересовано, 
а сами эти компании наименее за-
щищены экономически и админи-
стративно. Речь идет примерно о 30 
тыс. компаний, которые занимаются 
медицинскими, образовательными, 
санаторно-курортными услугами, 
организацией отдыха детей». 

Судя по законопроекту, к дово-
дам бизнес-омбудсмена не прислу-
шались. И социальный бизнес все же 
проверок не избежит.  Вероятно, что 
законопроект в конечном виде будет 
содержать еще больше исключений. 
«По тем изъятиям, которые сейчас 
есть, под надзорные каникулы не 
попадает около 30–50 тыс. малых 
компаний.В принципе, если мы счи-
таем, что всего их около 3,5–4 млн, 
это не так много. Но с другой сто-
роны, даже те изъятия, которые там 
сейчас появились, это результат ком-
промиссов, у нас есть опасения, что 
ко второму чтению исключений ста-
нет гораздо больше. Все контрольно-
надзорные ведомства и некоторые 
министерства требуют не распро-
странять мораторий на практически 
все свои поднадзорные субъекты. 
Потенциально список исключений 
может расшириться до сотен тысяч 
предприятий. Так что хочется хотя бы 
не сдать те позиции, которые есть», 
— полагает Корочкин.

Медведев объявил 
налоговый мораторий
В Москве его не услышали:  
с 1 июля торговый сбор для ИП вырастет

 Михаил ЗУБОВ

Сегодня в Госдуме во втором 
чтении должен быть при-
нят закон о создании фе-
деральной корпорации по 
развитию малого и среднего 
бизнеса. Об этом на пресс-
конференции в «МК» заявил 
председатель Комитета 
Госдумы по экономполити-
ке, президент Ассоциации 
региональных банков РФ 
Анатолий Аксаков. 

Как напомнил Анатолий Аксаков, 
законопроект написан по инициативе 
Президента РФ Владимира Путина: «Се-
годня человек, желающий открыть свой 
бизнес, приходит в банк, но не получает 
кредита потому, что банк не верит в его 
проект и боится потерять деньги. К тому 
же кредит слишком дорог: ставка по нему 
может приближаться к 20%, а рентабель-
ность малых производств в среднем 
10%, промышленных — 4%. А феде-
ральная корпорация будет оценивать 
бизнес-планы и давать банку гарантии, 

что кредит ему возвратят. И будет доби-
ваться понижения ставки по кредиту для 
перспективных проектов. Она возьмет 
на себя не весь риск, а только его часть, 
разделив эти риски с банком и предпри-
нимателем. И будет получать прибыль, 
если риск оправдался». 

По мнению депутата, инициатива 
будет стимулировать федеральную 
корпорацию к расширению, а значит, 
к увеличению числа малых предприни-
мателей. К этой корпорации перейдет 
часть полномочий Минэкономики. На-
помним, сегодня через это министер-
ство выделяется около 20 млрд руб. в 
год на господдержку МСБ. 

«Но поскольку эти деньги распре-
деляют чиновники, то их не интересует 
рентабельность. А корпорация — это 
коммерческая организация, и нацеле-
на она в первую очередь на получение 
прибыли. Корпорация будет зарабаты-
вать комиссионные на предоставлении 
гарантий, равно как и на оказании со-
действия в получении госзаказов. Это 
увеличивает вероятность того, что ее 
деньги пойдут на реальные окупаемые 
проекты», — считает депутат. 

Революция  
для маленьких
Госдума обсудит 
законопроект о создании 
корпорации для МСБ

Надзорные 
каникулы
От проверок освободят 
узкий список 
предпринимателей

aP

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



ГЕОПОЛИТИКА

Приверженцы домашних родов ви-
дят в таких действиях правоохранитель-
ных органов очередной «наезд». Их ре-
гулярно причисляют то к сектантам, то к 
неблагополучным. 

Летом 2014 года из больницы в подмо-
сковном Дедовске был похищен младенец. К 
поиску ребенка подключились добровольцы, 
был составлен фоторобот предполагаемой по-
хитительницы. Однако мальчик-отказник (мама 
оставила его сразу после рождения) так и не был 
найден. И вот спустя год следственные органы 
в рамках уголовного дела о пропаже ребенка 
инициируют допросы семей с детьми до года, 
рожденными не в медицинских учреждениях. 

В редакцию попал документ — специальное 
поручение следователя по особо важным делам 
Фролова. В нем сказано, что в рамках расследо-
вания дела о похищении младенца «следствием 
на причастность к совершенному преступлению 
проверяются лица, которыми для регистрации 
детей в органах ЗАГС Московской области предъ-
явлены не документы из родильного дома, а 
заявления других лиц, которые присутствовали 
во время родов». В рамках этого расследова-
ния дано распоряжение посетить все семьи, 
где дети рождены не в роддоме. И «провести 
обследование жилищно-бытовых условий про-
живания». Перечень вопросов значительно шире 
обстоятельств похищения младенца в Дедовске. 
Например: «В связи с чем было принято решение 
о рождении ребенка не в условиях роддома? Кто 
присутствовал при родах?» Кроме того, соглас-
но распоряжению, оперативникам необходимо 
опросить соседей и обязательно сфотографи-
ровать маму с ребенком.

Справка «МК». Чтобы получить свидетель-
ство о рождении на малыша, рожденного дома, 
в загс нужно предъявить либо медицинский до-
кумент, так называемую справку о живности (т.е. 
о том, что ребенок жив. — «МК»), либо свидетеля 
домашних родов.

— Все эти допросы нам показались очень 
странными и оскорбительными, — говорит со-
трудник МОО «МАМА» Екатерина Перхова. Ека-
терина сама родила всех своих четверых детей 
дома. — Тому похищенному младенцу сейчас 
должно быть около года, правильно? Зачем же 
допрашивать семьи, в которых детям по два-
три месяца? И потом — к чему эти вопросы: про 
зарплату отца, жилищные условия, фотографии 
младенцев... Все это очень похоже на сбор сведе-
ний о нас, рожавших дома, ювенальщиками.

На детско-родительских форумах (сообще-
ство рожающих дома — очень активное и крепкое) 
тема допросов тут же стала самой обсуждаемой 
и горячей. Тем более что случаев общения с по-
лицией становится все больше. Вести прилетают 
из самых разных концов Подмосковья.

— Полиция приезжала по месту прописки, 
— рассказала «МК» Елена Василькова из Чехова. 
— Там проживают наши родители, которые даже 
не знали, что мы рожали дома. Перепуганная 
свекровь тут же, прямо в присутствии полицей-
ских, позвонила мне. Трубку взяла следователь 
— стала спрашивать, где и как мы рожали, кто 
акушерка и т.д. Я сперва растерялась и начала 
говорить, что у меня есть обменная карта, есть 
справка неонатолога, которого мы вызывали 
сразу после родов, назвала клинику, где на-
блюдались. Одним словом, начала оправды-
ваться… В результате полицейские уехали, 
не оставив никаких своих данных. 

К жительнице Дубны Нине Калашнико-
вой полицейские пришли домой вечером 
22 мая, около десяти вечера. 

— Нам тут же на месте, без повестки 
и каких-либо еще документов, предложе-
но было провести опрос, — рассказала 
Нина. — Давайте, типа, мирно и полю-
бовно пообщаемся здесь дома, а то, мол, 
будут проблемы с опекой. Сотрудник 
поинтересовался фамилией акушер-
ки, с которой я рожала. Потом дал нам 
заполнить акт о состоянии квартиры 
— там были вопросы о зарплате мужа, 
метраже и т.д. Потом попросил раз-
решения сфотографировать меня с 
ребенком. Я отказалась. Тогда он стал 
повышать голос и требовать, чтобы я в 
протоколе написала причину отказа от 
фото. Беседа длилась около 1,5 часа. Конкретно 
по Дедовску нас ничего не спрашивали. Копии 
нашего допроса нам не оставили, я потом только 
узнала, что сделать это полиция обязана. 

А многодетную маму из подмосковных 
Электроуглей следователи в сопровождении 
сотрудниц органов опеки поджидали майским 
вечером прямо у подъезда. Отец семейства 
Филипп написал: 

«Во время допроса моей жены «по делу по-
хищенного мальчика» дознавательницы комиссии 
по делам несовершеннолетних Электроуглин-
ского отделения полиции неоднократно просили 
пустить их в нашу квартиру, чтобы обследовать 
наши жилищные условия. Моя жена ответила на 
все вопросы полицейских, но домой их пускать 
отказалась. Тогда ей вручили повестку на до-
прос — на нее и на меня. Также инспекторши 
опросили всех наших соседей. Действительно 
жена 9 месяцев была беременна? Часто ли мы 
ругаемся? Есть ли у нас деньги?» 

Подобных тревожных сообщений от роди-
телей в адрес МОО «МАМА» в последние пару 
недель пришло много.

— Но ведь никто из этих людей никоим об-
разом не нарушил закон, — недоумевает Ека-
терина Перхова. — В Федеральном законе 323 

«Об оказании ме-
дицинской помощи» 
написано, что эта помощь 
получается добровольно, а не 
принудительно. И любой человек 
вправе от нее отказаться.

«Да, такое распоряжение о до-
просе 142 семей действительно есть, 
— подтвердил «МК» майор юстиции 
Дмитрий Фролов. — Следствие заин-
тересовал факт регистрации детей не 
по медицинским документам, а только 
лишь по показанию свидетеля, якобы 
присутствовавшего на родах. Мы пред-
полагаем, что такой способ использова-
ли преступники, похитившие младенца, 
чтобы его легализовать. Что касается всех 
остальных вопросов, касающихся аспектов 
социального статуса и прочих, — то они 
тоже очень важны для скорейшего рас-
крытия преступления. Больше информации 
предоставить не имею права — в интересах 
следствия». 

■ ■ ■ 
У сторонников домашних родов постоянно 

случаются проблемы с представителями государ-
ства. Как правило, они возникают сразу же, когда 
надо идти в загс и регистрировать малыша. 

Согласно закону женщина имеет право ро-
жать где угодно — дома, в больнице или еще 
где-то. Некоторые семьи (примерно 1%) выбирают 
домашние роды. Однако акушеров, имеющих ли-
цензию на практику вне стационара, нет — подоб-
ного рода деятельность у нас не лицензируется. 
Так что акушерки, принимающие сегодня роды 
на дому, даже с медицинским образованием и 
опытом работы, делают это на свой страх и риск. 
Естественно, выдать справки для регистрации 
младенца они не вправе.

— Что мы только не делали — и собирали 
подписи под письмом президенту, и встречались 
с главным акушером-гинекологом Москвы, но 
так и не решили вопрос, — вздыхает Екатерина 
Перхова. — К слову, в США, Великобритании, 
Германии и Нидерландах частные акушерские 

службы успешно существуют и обеспечива-
ют женщинам возможность 

выбора. А в 

2010 году гражданка Венгрии Анна Терновски 
обратилась в Европейский суд по правам чело-
века, обвинив свое правительство в том, что они 
лишают ее возможности выбора, где рожать, и 
тем самым вмешиваемся в ее частную жизнь. Суд 
она выиграла, и в Венгрии практика акушерок вне 
стационара стала легальной. На той же основе 
Страсбургский суд уже удовлетворил жалобу 
против Чехии, Болгарии и Хорватии; в настоящий 
момент подан иск от родителей Литвы. 

У нас же в России пока до легализации дале-
ко. Отсюда и проблемы с регистраций младенцев, 
рожденных вне роддома. В настоящее время 
регистрация таких детей проходит так: один из 
родителей идет в загс в сопровождении свиде-
теля, присутствовавшего на родах, или приносит 
справку от врача, который осмотрел ребенка и 
маму после родов, и получает свидетельство. 
По закону этого достаточно, чтобы официально 
стать отцом и матерью.

— Но, как показывает практика, мало кто из 
сотрудников загсов знает закон, — рассказыва-
ет правовой консультант, юрист Руслан Трофи-
мов. — И они начинают требовать с родителей 

дополнительные справки — от педиатра, от ги-
неколога, из роддома. Врачи же выдают бумажки 
домородящим очень неохотно. То есть в первые 
дни после родов люди вынуждены бегать по вра-
чам, а не заниматься своим новорожденным…

Но часто и после получения свидетельства 
о рождении в загсе домородящих продолжают 
трясти всевозможные инстанции. Из самых раз-
ных уголков России поступают жалобы от таких 
родителей, что их вызывают на допросы, вносят 
в списки неблагополучных, сектантов и пр. 

■ ■ ■ 
Лилия Шурупова родила своего четвертого 

ребенка дома. Семья живет в небольшой деревне 
в Курганской области. Роды прошли хорошо, при-
нимал их отец, врач консультировал по телефону. 
Лилия не стала вызывать врачей и показывать 
им ребенка. Но через три дня врачи из районной 
больницы пожаловали сами. 

— Приехали педиатр, акушерка и врач из 
районной Уксянской больницы, — рассказывает 
Лилия. — Муж в тот день как раз уехал реги-
стрировать сына. Они осмотрели малыша, ска-
зали, что не нашли ничего настораживающего, 
но вежливо предложили съездить в больницу в 
Далматово «только на осмотр». 

В больнице же маме в приказном тоне велели 
переодеться в больничную одежу и определили 

место в палате. Пока ее водили 
по кабинетам (УЗИ, гинеколог), 
сына осмотрел врач-неонатолог, 

вколол ему несколько препаратов 
и также определил в стационар. 

— Меня спрашивали, почему 
я рожала дома, почему не встала 
на учет в ЖК, почему не вызвала 
скорую помощь после родов и т.д. Я 
терпеливо отвечала на все вопросы. 

А потом неонатолог сообщила мне, 
что у малыша выявлены серьезные 
отклонения, и она оставляет моего 

сына здесь. Вскоре приехал муж. В 
загсе ему отказали в оформлении 
свидетельства о рождении. В это же 

время пришли сотрудник полиции и 
представитель службы опеки, которые 
начали допрос по новой. На просьбу 

показать ребенка и отдать его врачи 
сказали, что они малыша могут передать 
только законным представителям, а мы 

с мужем ими не являемся. Потом пришли 
врачи и сказали, что отправляют ребенка 
в областную больницу в Курган, «потому 

что из-за домашних родов у него может 
развиться сепсис». Чтобы поехать с сыном, мне 
надо было в течение 30 минут найти сменную 
одежду, тапочки, сделать флюорографию и купить 
памперсы. Пришлось бежать к родственникам на 
другой конец города. И только в машине «скорой 
помощи» мне разрешили взять сына на руки и 
покормить его...

Лилию с сыном держали в больнице до тех 
пор, пока отец не получил-таки свидетельство 
о рождении. Все эти дни врачи делали все, что 
считали нужным, — уколы, анализы, лечение 
антибиотиками, капельницы — не спрашивая 
согласия матери. Также к маме приходили психо-
логи, инспектор по делам несовершеннолетних, 
врачи и многие другие. 

— Меня все строго спрашивали, почему 
не вставала на учет, не состою ли я в какой-то 
секте, почему дома рожала и т.д. Они вкололи 
сыну ударную дозу препарата, превышающую 
норму в два раза (так указано в инструкции). На 
все мои возражения ответ был один: вы не закон-
ный представитель, будете сопротивляться — не 
получите свидетельство о рождении.

Когда папа добыл-таки заветный документ, 
тут же забрал из больницы жену с сыном, под-
писав отказ от госпитализации. Но дома отдо-
хнуть им не удалось. Оказалось, что психологи 
сообщили в сельскую инспекцию по делам несо-
вершеннолетних. Многодетную семью внесли в 
список социально неблагонадежных и замучили 
проверками. Приходили к ним домой, все время 
следили, где они находятся, помыта ли посуда, 
какая еда в холодильнике, звонили в школы и 
садики…

— Мы отчитывались о своем местополо-
жении, как будто преступники под домашним 
арестом, — вспоминает Лилия. 

В итоге за домашние роды комиссия по де-
лам несовершеннолетних признала многодетную 
мать Лилию Шурупову виновной в совершении 
административного правонарушения, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 5.35 КоАП РФ («Ненадлежащее 
исполнение родительских прав»), и вынесла ей 
наказание в виде предупреждения. Это решение 
Шуруповым пришлось оспаривать в суде. Дело 
они выиграли.

Получается, что, хотя по закону никто не 
может запретить женщине выбирать место 
рождения ребенка, на деле происходит совсем 
другое. Медики выполняют свой долг слишком 
уж непримиримо — с угрозами, громкими раз-
борками на всю округу, привлечением органов 
опеки и попечительства и пр. Получается какая-то 
карательная медицина. 

Как утверждают сотрудники МОО «МАМА», 
просьбы о помощи в подобных ситуациях посту-
пают к ним минимум раз в две недели. 

— Все проблемы семей начинаются в тот 
момент, когда загсы небольших городов РФ от-

казываются регистрировать рожденных дома 
детей по показанию свидетеля. Родители 

вызывают педиатра из ближайшей поли-
клиники, чтобы получить так называемую 
справку о живности, а вместо справки 
получают проверку сотрудников соци-
альных служб. Дальше под предлогом 
защиты от родителей, отказавшихся от 
госпитализации в родах, ребенка от-
бирают и помещают в больницу из-за 
подозрения на бронхит/патологиче-
скую желтуху/сепсис из-за домашних 
родов. При этом родители не могут 
контролировать применяемые препа-
раты и вмешательства, поскольку без 
свидетельства о рождении на руках 
они своему родному малышу никто и 

прав никаких не имеют.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Согласно ФЗ №323 (ст. 20, 
21, 22 и 6) каждый гражда-
нин имеет право на отказ 
от госпитализации; имеет 
право на выбор врача и ме-

дицинского учреждения вне зависимости от 
организационно-правовой формы; имеет 

право на полный или частичный отказ от лече-
ния; имеет право на отказ от обследования и от 
любых форм медицинского вмешательства; на 
уважительное и гуманное отношение со стороны 

медицинских работников и иных работников 
медицинской организации. 

■ ■ ■
Конечно, у каждой медали две сторо-

ны, и самостоятельность домашних роже-
ниц может быть опасной — для них самих 
и для младенцев. Во время домашних 
родов может произойти все что угод-
но: не раскрылись легкие у младенца, 
у женщины началось сильное кровоте-
чение, есть еще тазовое предлежание, 
обвитие пуповины, родовые травмы и 
многое другое. В стационаре, где есть 
необходимое оборудование, все это 
можно преодолеть. И осмотр ново-
рожденного ребенка специалистом-
неонатологом — жизненная необхо-
димость, а не прихоть. 

Случаев, когда домашние роды 
оборачиваются трагедией, немало.

Вот одна из историй: «У нас ребенок родился 
мертвым. Рожали дома с акушеркой Юлией (ди-
ректором родительской школы). Роды начались 
стремительно, отошли воды. Схватки продолжи-
лись, не сбавляя силы, в течение пяти часов. За 
это время произошло полное раскрытие, боль 
закончилась, мы пошли в ванную. Там я очень 
легко, за несколько потуг, родила. Наш малыш 
не дышал. Его трясли, обливали, делали искус-
ственное дыхание — все тщетно. Юля говорила, 
что этого не может быть, что все шло хорошо, что 
скорее всего у него пороки в развитии.  

Мы вызвали «скорую», Юля уже уехала, ска-
зав, что ее имя не может фигурировать в родах, 
так как она работает акушером в роддоме. Экс-
пертиза показала, что наш ребенок был совер-
шенно здоров, без патологий в развитии, причина 
смерти — гипоксия плода. Оказывается, роды у 
меня были стремительными. И гипоксия плода 
— довольно частое последствие такого течения 
родов. Введение специальных препаратов спас-
ло бы жизнь нашему малышу! Всю жизнь я буду 
жить с чувством вины, как я могла довериться 
непрофессионалам...» 

Нередки случаи, когда из-за неправильного 
ведения родов дети остаются инвалидами: «С 
17 ноября 2001 г. в течение трех суток у меня 
шли схватки, но шейка матки не раскрывалась. 
Акушерки приезжали к нам домой, осматрива-
ли меня и говорили, что это не роды, а только 
предвестники... В итоге, когда родилась головка 
малыша, из его ротика и носика хлынул меко-
ний. Было и тугое обвитие пуповиной. Ребенок 
родился синий, недышащий, без единого реф-
лекса. Акушерка в течение 20 минут пыталась 
его реанимировать. Мы с мужем решили вы-
звать «скорую», хотя акушерки убеждали, что 
это необязательно, и он «раздышится»! Ребенка 
поместили под ИВЛ и в кувез и диагностировали 
сильнейшую аспирационную пневмонию, отек 
мозга. Позже нам были поставлены страшные 
диагнозы — гипотетически-ишемическое по-
ражение ЦНС 3-й ст., вторичная развивающаяся 
микроцефалия, кистозная энцефаломоляция (как 
следствие кровоизлияний, полученных в родах), 
грубая ЗПР. В 6 месяцев у ребенка началась ко 
всем диагнозам еще и эпилепсия. На данный 
момент ребенок лежачий инвалид с тяжелой 
формой ДЦП, не умеющий ни передвигаться, ни 
сидеть, ни обслуживать себя, ни говорить.

За время жизни ребенка пройдены сотни 
врачей-специалистов высшего класса. Сделано 
большое количество обследований, в результате 
которых, учитывая факторы родов и динамику 
поведения-развития ребенка, можно сделать 
вывод, что причина того, что ребенок стал инва-
лидом детства, исключительно в неправильной 
технике родов».

— Мы регулярно сталкиваемся с ситуация-
ми, когда к нам в больницу привозят женщин 
после таких вот домашних родов с «духовными» 
акушерками, — рассказала «МК» главный врач 
роддома при Боткинской больнице Елена Се-
мейкина. — Кстати, эти акушерки испаряются 
сразу, как начинаются проблемы у роженицы. Они 
просто сбегают. Бывает, что женщины попадают 
в реанимацию. Слава богу, прошли те времена, 
когда рожали в стоге сена. Сейчас есть огромное 
количество родильных домов, где практикуют 
естественные роды, такие же, как дома, но под 
присмотром и в безопасности. В нашем роддоме 
ежегодно рожает около 4,5 тысячи женщин, из них 
только 30–35% — без осложнений. Но в условиях 
больницы женщины даже и не догадываются, что 
у них были осложнения, потому что все они во-
время замечены и ликвидированы. Не понимаю, 
как женщины и ее родственники могут доверять 
каким бы то ни было акушеркам, когда даже са-
мый опытный врач в домашних условиях не всегда 
может оказать необходимую помощь. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
16 июня 2015 года 
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Среди молодых родителей в Подмосковье — 
паника: здесь начались массовые допросы 
семей с новорожденными детьми. Правда, 
допрашивают не всех, а тех, кто родил дома. Как 
удалось выяснить «МК», всего следственными 
органами запланировано допросить 142 семьи 
из самых разных концов Московской области. 
Бесцеремонно, часто в вечернее время, без 
повесток и каких-либо других документов 
полицейские являются к новоиспеченным 
родителям. Все эти семьи почему-то посчитали 
причастными к делу о похищении младенца из 
больницы Дедовска прошлым летом — в качестве 
свидетелей...

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

А БЫЛ ЛИ 
МЛАДЕНЕЦ?

ДОМАШНИЕ РОДЫ: 

Лилия Шурупова и ее семья.

Екатерина Перхова с детьми и 
мужем.

Почему родившие  
на дому автоматически 

причисляются  
к потенциальным 

преступникам
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Критики Евросоюза укрепляют свои по-
зиции в европейских странах. Об этом 
свидетельствуют недавняя победа 
евроскептика (хоть и умеренного) Ан-
джея Дуды на президентских выборах 
в Польше, успех анонсировавшей на 
2017 год референдум по выходу из ЕС 
Консервативной партии в Великобри-
тании, вхождение в состав нового фин-
ского правительства критиков Брюссе-
ля, а также укрепление позиций левых 
на региональных выборах в Испании. 
Несмотря на то что некоторые опро-
сы, проведенные среди граждан стран 
ЕС, показывают снижение негативных 
настроений по отношению к политике 
европейского объединения за послед-
ние два года, эксперты «МК» уверяют 
в усилении тенденции к евроскепти-
цизму. Чем это может обернуться для 
Брюсселя?

От Афин до британских 
морей
«Исторически евроскептицизм ограничивался 

Великобританией, — рассказывает «МК» доцент 
сравнительной политологии и международной 
политики кафедры пограничного регионоведе-
ния в Университете Южной Дании (Department 
of Border Region Studies, University of Southern 
Denmark) Джаума Кастан Пиньос (Jaume Castan 
Pinos). — Однако все изменилось. В настоящее 
время евроскептицизм — явление, которое охва-
тывает весь Евросоюз и затрагивает большинство 
стран, даже те, которые традиционно считались 
странами-еврофилами. В некоторых государствах, 
к примеру во Франции, есть идеологический им-
пульс, который исходит в данном случае со стороны 
Национального фронта, в то время как в Германии 
прагматические соображения, такие как нежелание 
субсидировать более бедные страны ЕС, бросают 
вызов консенсусу ЕС. Появление партии «Альтерна-
тива для Германии» может положить конец согла-
сию, которое перестало быть всеобщим. Как это ни 
парадоксально, во многих бедных странах Южной, 
Центральной и Восточной Европы идея Евросоюза 
рассматривается как инструмент для того, чтобы 
консолидировать и расширить экономические и 
политические интересы Германии. Это подпиты-
вает националистов, которые ненавидят ЕС. По 
этой причине евроскептицизм — это многогранный 
феномен. Его причины и мотивы меняются по мере 
того, какие противоречия возникают».

— Население каждой страны недовольно чем-
то определенным, — поясняет «МК» заведующая 
отделом европейской интеграции Института 
Европы РАН Ольга Потемкина. — Например, 
существует типичный британский евроскептицизм. 
Великобритания не отказывается участвовать 
в едином внутреннем рынке. Это ее железная 
позиция, которая заключается в том, что она го-
това строить дальнейшие отношения на почве 
интеграции, но она выступает за более тесный 
политический союз. У Греции евроскептицизм 
совсем другого рода. Там стоит вопрос о выходе 
из еврозоны. На политическое углубление Греция 
никогда не замахивалась. Поэтому все зависит от 
того, какие цели та или иная страна преследует.

«Евроскептицизм существует как в левых, так 
и правых партиях, — отмечает Джаума Кастан Пи-
ньос. — В Дании, к примеру, левое (Красно-зеленая 
коалиция) и правое (Датская народная партия) 
крылья евроскептиков увеличат свои голоса в 
намеченных на 18 июня парламентских выборах. 
Евроскептицизм имеет свою степень. Известные 
исследователи евроскептицизма Пол Таггарт (Paul 
Taggart) и Алекс Щербяк (Aleks Szczerbiak) различи-
ли в 2002 году жесткий и мягкий евроскептицизм. 
Жесткий вариант, сторонники которого выступают 
за выход из ЕС, представлен такими партиями, как 
Партия независимости Великобритании (UKIP). 
Мягкая форма евроскептицизма, в свою очередь, 
нацелена не на выход из ЕС, а на то, чтобы забрать 
полномочия у Брюсселя и вернуть отдельному 
государству. Такие партии, как «Альтернатива для 
Германии», греческая «Сириза», польская «За-
кон и справедливость» или даже Консервативная 
партия Великобритании, можно включить в эту 
категорию. На мой взгляд, все эти разновидности 
нельзя назвать постоянными или монолитными. 
Иными словами, так же как вчерашние сторонники 
автономии могут стать сепаратистами, вчераш-
ние «мягкие» евроскептики могут превратиться 
в еврофобов».

Падение или взлет?
Опрос, проведенный в 2015 году Pew Research, 

показал, что 61% жителей 6 наиболее крупных евро-
пейских стран (Франция, Германия, Италия, Польша, 
Испания и Великобритания) смотрят на политику 
ЕС положительно. В 2013 году процент таких лю-
дей составлял 52, а в 2014-м — 53. При этом 46% 
опрошенных уверены, что политика европейского 
объединения усилит их национальную экономику. 
К примеру, в 2013 году в этом были уверены только 
32% респондентов, а в 2014-м — 40%. Несмотря 
на то что это социологическое исследование на 
первый взгляд лишает уверенности в успехах ев-
роскептиков, необходимо помнить, что население 
6 выбранных для опроса стран — это только 70% 
от всего населения ЕС. Более того, эксперты «МК» 

уверяют в усилении евроскептического тренда в 
последнее время.

«Тенденция, к сожалению, усиливается, — от-
мечает Ольга Потемкина, — после того как выборы 
в Европейский парламент показали значитель-
ный рост партий, которые исповедуют идеоло-
гию евроскептицизма. Это понятно, потому что 
социально-экономический кризис пока не про-
ходит. И кризис зоны евро, несмотря на многочис-
ленные предпринятые и предпринимаемые усилия, 
пока далек от завершения. Обостряется проблема 
и иммиграционной политики ЕС. Во-первых, про-
блема иммиграционной политики как таковой, 
а во-вторых, проблема свободы передвижения 
граждан, которую очень часто путают с иммигра-
ционной политикой, хотя она никакого отношения 
к ней не имеет. Речь идет о трудящихся и вообще о 
населении вновь вступивших в ЕС стран, особенно 
Румынии, Болгарии, которые, по существу, имеют 
те же самые равные права на рынках труда ЕС, что 
и немцы, французы, итальянцы и т.д. Но слишком 
большое число претендующих на рабочие места 
в условиях кризиса, по мнению ряда стран — не 
только Великобритании, приводит к такой колли-
зии, которую трудно устранить».

«Евроскептицизм — одна из наиболее успеш-
ных политических идеологий в ЕС на сегодня, 
— рассказывает Джаума Кастан Пиньос. — Этот 
успех ощутим не только благодаря постепенному 
росту поддержки партий евроскептиков среди 
большинства 28 стран — членов ЕС, но и благодаря, 
самое главное, тому факту, что основные партии, 
которые являются сторонниками ЕС, включают в 
свои программы некоторые постулаты. Например, 
в большинстве стран ЕС сегодня было бы политиче-
ским суицидом выступать в защиту федерализма 
в ЕС или в защиту сужения суверенных функций, 
хотя десять или пятнадцать лет назад эти идеи 
были довольно бесспорными».

Также эксперт из Университета Южной Дании 
отметил падение доверия по отношению к ЕС среди 
европейских граждан — об этом свидетельствуют 
опросы, проведенные самим Брюсселем. «Доверие 
к европейским институтам и к европейской инте-
грации находится на значительно низком уровне 
среди граждан 28 стран, — утверждает аналитик. 
— Это не мое мнение, а факт, подтвержденный 
«Евробарометром» (Eurobarometer) — опросом, 
который проводится и финансируется Еврокомис-
сией. Это отсутствие доверия можно отчасти объ-
яснить асимметрией интересов европейских элит 
и европейских граждан. Сторонники интеграции 
ощутили, что продолжение этого процесса не при-
несет никаких положительных результатов для них. 
Наконец, очень трудно доверять тем институтам, 
где существует эмоциональная привязанность. 
Давайте не забывать, что, несмотря на десятиле-
тия позитивной пропаганды, ЕС не смог создать 
европейскую идентичность». 

Разрыв с ЕС как форма 
шантажа
Очередным поводом вспомнить о евроскепти-

ках стала Великобритания, когда премьер-министр 
и глава Консервативной партии Соединенного 
Королевства Дэвид Кэмерон объявил о намерении 
провести референдум о членстве страны в Евро-
союзе. Позже, как сообщили британские СМИ, 
глава правительства пригрозил отставкой тем 
министрам, которые будут продолжать выступать 
за проведение референдума. Из-за таких противо-
речий в высказываниях Кэмерону пришлось объ-
ясниться — он заявил, что его слова об отставке 
министров неправильно истолковали. 

«Кэмерон, как и его предшественники, никог-
да не собирался выходить из ЕС, — поясняет «МК» 
Ольга Потемкина, — потому что Великобритания 
настолько экономически завязана в Евросоюзе, 
что для нее это будет очень большой ущерб. Они 
всегда торговались по поводу особых условий. 
Таким образом, Великобритания добилась мно-
гих исключений в разных сферах политики — по 
поводу зоны евро, «шенгена», полицейского со-
трудничества. Это своего рода шантаж. Раньше 
Кэмерон говорил, что необходимо пересмотреть 
условия основополагающих договоров, чтобы 
урезать в правах граждан стран — членов ЕС, на-
пример Румынии и Болгарии. Кэмерон высказался 
по этому поводу, и сейчас эта идея уже не такая 
утопическая — она рассматривается. Будут пере-
сматривать или нет — это пока неизвестно, но факт 
в том, что идея начала обсуждаться».

Не исключено, что решающим для Брюсселя 
моментом станут президентские выборы во Фран-
ции, которые намечены на 2017 год. На победу в 
них рассчитывают представители Национального 
фронта во главе с Марин Ле Пен. В случае если они 
возьмут верх, то единству европейской организа-
ции действительно может прийти конец.

«Я далека от мысли, что ЕС может развалить-
ся, — поясняет «МК» Ольга Потемкина. — В жиз-
ни Евросоюза уже был такой этап, который был 
пройден. И потом, наоборот, начался подъем. Но, 
конечно, все настроения, которые свидетельствуют 
о желании дезинтеграции, угрожают интеграцион-
ному процессу. Однако пока таких действий, на-
правленных на дезинтеграцию, нет. Нельзя назвать 
ни одного. Напротив, наднациональное управление 
экономикой еврозоны, иммиграционной полити-
кой укрепляется. Но настроения дезинтеграции 
существуют, и, конечно, они опасны».

Игорь СУББОТИН.

Эксперт: «Доверие  
к европейским институтам  

и к европейской интеграции 
находится на значительно 

низком уровне»

ЕС ГРОЗИТ ЕВРОРАЗЪЕДИНЕНИЕ?

Дэвид Кэмерон незадолго до парламентских 
выборов пообещал британцам провести 

референдум о членстве в ЕС.

AP

Cупруги Шуруповы 
выиграли процесс в суде.



Быстрое питание, гиподинамия, 
экология — причин стремитель-
ного роста числа тучных людей 
множество. Несколько веков на-

зад человеку приходилось честно зарабатывать 
свой кусок хлеба непосильным физическим тру-
дом. Сегодня и хлеб, и мясо вам могут доставить 
прямо домой. Есть мы стали гораздо больше, 
двигаться гораздо меньше. Для поддержания 
жизни нам нужно 1200–1400 ккал в день, а едим 
мы, как правило, в среднем 2500 ккал. Неудиви-
тельно, что эпидемия ожирения в мире растет как 
снежный ком. Недавно были подведены итоги 
широкомасштабного международного иссле-
дования, которое длилось 33 года и в котором 
участвовали 188 стран. За это время количество 
полных людей выросло в 2,5 раза. Но больше 
всего экспертов тревожит прирост полных детей. 
«Появилась абсолютно новая проблема, которой 
еще 10–15 лет назад не было вообще, — ожирение 
и сахарный диабет II типа у детей, — рассказывает 
Марина Шестакова. — Уже у десятилетних детей 
мы теперь диагностируем диабет».

Сегодня наиболее признанным критерием 
ожирения в мире считают индекс массы тела 
(ИМТ), который высчитывается по простой фор-
муле: вес нужно поделить на рост в квадрате. 
Золотым стандартом считается ИМТ до 25 (но не 
меньше 18,8!). ИМТ от 25 до 30 свидетельствует 
о лишнем весе, а выше 30 — о разных степенях 
ожирения (30–40 — 1-я стадия, больше 40 — 
морбидное ожирение). 

— Однако сегодня американцы предлагают 
пересмотреть эту классификацию и диагности-
ровать ожирение не по ИМТ, а по совокупности 
осложнений у человека с лишним весом, — про-
должает профессор Шестакова.

Проблем со здоровьем у тучных людей не-
мало. Главная из них — сахарный диабет. Кстати, 
то самое исследование показало и рост количества 
пациентов с СД II типа в те же 2,5 раза. Доказано, 
что увеличение ИМТ всего на 1 единицу (то есть 
веса всего на 2,5–3 кг) повышает риск диабета 
сразу на 12%. Следующая проблема людей с лиш-
ним весом — целый спектр сердечно-сосудистых 
заболеваний. Далее следуют онкологические за-
болевания разных органов, в первую очередь же-
лудка и кишечника. За ними — болезни суставов. 
Нельзя забывать и о жировой дистрофии печени, 
которая также напрямую связана с лишними ки-
лограммами. Ожирение является причиной 30% 
случаев желчекаменной болезни и 75% случаев 
стеатоза печени. А еще не стоит забывать о пато-
логиях почек, репродуктивной системы, тромбозах 
и даже кожных заболеваниях (ожирение снижает 
иммунитет). Например, у 2 миллионов женщин 
бесплодие вызвано именно ожирением.

— Сегодня Всемирная организация здраво-
охранения определяет ожирение как хроническое 
заболевание, которое ведет к развитию сопут-
ствующих соматических болезней, — отмечает 
профессор кафедры клинической фармакологии 
и пропедевтики внутренних болезней Первого 
МГМУ им. Сеченова Марина Журавлева.

Конечно, главная причина ожирения — пере-
едание. Чаще всего полные родители с детства 
приучают своих чад «не голодать», накладывая 
им тарелки с горкой. «Такие дети повторяют образ 
жизни родителей и в будущем имеют такие же 
проблемы», — вздыхает Марина Шестакова. Чаще 
от проблемы лишнего веса страдают социально 
неблагополучные слои населения — ведь самая 
дешевая пища является и самой калорийной. 
Кроме того, тучных людей больше в городах 
— согласно одному исследованию, например, 
Москва среди 15 регионов страны по распростра-
ненности ожирения заняла первое место. Ну а 
самый опасный возраст с точки зрения развития 
ожирения — 29–49 лет. Как раз в это время люди 
достигают определенных успехов в карьере, 
пересаживаются на автомобили, просиживают 
штаны в офисах.

В США уже пошли на радикальные меры 
— в обязательную медицинскую страховку 

жителей включили операции по установке спе-
циальных баллонов в желудок, которые, говоря 
по-простому, не позволяют человеку объедать-
ся. В нашей стране к таким методам относятся 
настороженно и применяют их лишь в случаях 
серьезных показаний. Что же касается лечения 
ожирения, тот тут подходы к каждому пациенту 
должны быть сугубо индивидуальными. 

— Все зависит от серьезности проблемы. 
Кому-то поможет гомеопатия, кому-то потре-
буется серьезное медикаментозное лечение 
— препараты, подавляющие аппетит. Однако 
пациенты должны понимать, когда им следует 
обратиться к врачу. Я считаю, что тревогу следует 
бить уже тогда, когда ваш ИМТ достиг верхней 
границы нормы. Ожирение начинается с 29,9, 
а действовать нужно, если ваш ИМТ превысил 
25, — говорит Марина Журавлева.

При этом, как отмечают эксперты, таким 
людям требуются консультации нескольких 

специалистов: терапевта, невролога, эндокрино-
лога, кардиолога, а иногда и психиатра. «Важно, 
чтобы врач, к которому обращается тучный паци-
ент хотя бы по поводу насморка, направил его на 
обследование по поводу лишнего веса. Но у нас 
пока этой культуры нет», — сетует Шестакова.

Профессор Журавлева приводит красноре-
чивые цифры, свидетельствующие, сколько денег 
наша страна теряет из-за тех, кто слишком много 
ест. Так, потери ВВП от сердечно-сосудистых 
заболеваний за последние 10 лет составили 
8,2 триллиона рублей. При этом у 18% мужчин и 
28% женщин сердечные хвори развились исклю-
чительно из-за лишнего веса. В год страна тратит 
71 миллиард рублей на лечение инсультов, и из 
них — 10,5 миллиарда на лечение инсультов, вы-
званных проблемами с лишним весом. «Каждый 
седьмой мог бы не заболеть, если бы следил за 
фигурой», — уточняет Марина Журавлева. Потери 
от инфаркта миокарда оцениваются в стране 
в 36 миллиардов рублей ежегодно; потери от 
инфаркта, вызванного лишним весом, — в 12,8 
миллиарда. «Эти деньги лучше бы потратить на 
борьбу с ожирением», — вздыхает Журавлева. 
Еще круче ситуация с диабетом, на терапию 
которого уходит 407 миллиардов, из которых 
306,8 млрд — на случаи, связанные с ожирением. 
Недавно в России даже стартовала социальная 
программа «Стройная Россия».

Врачи напоминают о необходимости пра-
вильного питания и о важности движения. На-
пример, всего 6 часов неподвижности в день 
(например сидения за компьютером) повышают 
риск сахарного диабета втрое! Риск сахарного 
диабета и ожирения в 3,5 раза повышается у 
детей, которые выпивают всего лишь 200 мл 
сладкой газировки в день!

Самый простой способ повышения физи-
ческой активности — ежедневно проходить бы-
стрым шагом не менее 20 минут. А вообще ста-
райтесь двигаться при каждом удобном случае. 
Что касается питания, то предпочтение следует 
отдавать свежим фруктам и овощам, а также рыбе 
и нежирному мясу. Сливочное масло, майонез, 
жареную пищу, свинину и другие жирные про-
дукты хорошо бы исключить вовсе. Кроме того, 
сократите потребление соли, а алкогольные 
напитки употребляйте в меру — они не только 
калорийны (в каждом грамме спирта — 7 кило-
калорий), но и повышают аппетит.

Однако доводить борьбу с весом до абсурда 
врачи тоже не советуют. «Например, у пожилых 
людей повышение ИМТ до 25–27 — абсолютно 
нормальное явление, которое является даже 
защитой от развития заболеваний», — говорит 
Марина Шестакова.

Борьба с ожирением стоит населению 
Земли 2 триллиона долларов ежегодно.

Каждый третий россиянин трудоспо-
собного возраста имеет проблемы с лиш-
ним весом. 15% мужчин и 28,5% женщин 
страдают от ожирения, 54% мужчин и 59% 
женщин — от лишнего веса. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Пыточный процесс в ОБХСС
Год 1937
Дело №201-Н15-13сс. Две маленькие буквы 

«сс» — «совершенно секретно». Все материалы 
хранятся в архиве Главной военной прокуратуры 
и до сих пор (!) составляют гостайну. Кому по-
надобилось ворошить дело, которому ровно 
75 лет? 

В прокуратуре объясняют, что пересмо-
трели его в рамках программы реабилитации 
пострадавших от сталинских репрессий. Кто 
мог гарантировать, что Самуил Ратнер не пал 
их жертвой, как миллионы других?

Сначала немного о нем самом. Ратнер 
Самуил Викторович родился в 1898 году в По-
лоцке. Никогда не был судим, в органах НКВД 
с начала 30-х годов. В 1935-м получил звания 
лейтенанта госбезопасности, а через два года 
— почетный знак ВЧК. Работал в управлениях 
НКВД по Московской, Калининской и Горьков-
ской областям. По некоторым данным, он одним 
из первых заговорил о массовых хищениях. В 
то время страну действительно захлестнули 
экономические преступления. Тащили кто что 
мог — из кооперативов, магазинов, сберкасс... 
Подлог документов, пересортица товара, фаль-
шивомонетничество, контрабанда — список 
можно продолжать долго. Так что беспокойство 
Ратнера было как нельзя кстати. 

И отчасти по его инициативе приказом НКВД 
СССР от 16 марта 1937 года в составе Главного 
управления милиции был образован отдел по 
борьбе с хищениями социалистической соб-
ственности и спекуляцией — ОБХСС. Возгла-
вил его именно Самуил Ратнер. Сам этот факт 
говорит о том, что руководство НКВД доверяло 
ему безгранично. По некоторым данным, он был 
любимчиком генерального комиссара госбезо-
пасности Николая Ежова.
ЦИТАТА «МК» «ОБХСС НКВД создается 

для обеспечения борьбы 
с хищениями социалистической собственности 
в организациях и учреждениях государственной 
торговли, потребительской, промысловой и ин-
валидной кооперации, заготовительных органах 
и сберкассах, а также для борьбы со 
спекуляцией».

Из положения об ОБХСС. 
О том, как работал Ратнер, можно узнать 

из материалов уголовного дела и проведен-
ных Главной военной прокуратурой проверок (а 
их было целых три — в 1956–1957, 2002 и 2015 
годах). 

«О допущенных Ратнером С.В. многочис-
ленных фактах нарушений законности при рас-
следовании уголовных дел свидетельствовали 
его подчиненные и сослуживцы — бывшие со-
трудники НКВД СССР, — говорится в докумен-
тах. — Так, свидетель Генкин Л.М. показал, что 
Ратнер требовал производить массовые аресты 
граждан по национальному признаку независимо 
от наличия в отношении их компрометирующих 
материалов. Ратнер предупреждал своих под-
чиненных, что если они не будут выполнять его 
указания и применять насилие к арестованным 
лицам для получения признательных показаний, 
то сами будут арестованы. Сам лично Ратнер 
С.В. в своем служебном кабинете неоднократно 
избивал арестованных. 

Из показаний свидетеля Гузика В.Я. усма-
тривается, что Ратнер С.В. ежедневно устанав-
ливал каждому сотруднику лимиты арестов, 
угрожая арестом в случае их невыполнения, а 
также требовал проводить больше «активных» 
допросов, т.е. избивать арестованных. Анало-
гичные показания о применении Ратнером С.В. 
незаконных методов ведения следствия дал 
Новиков К.И., который пояснил, что при непо-
средственном участии Ратнера С.В. по ложному 
обвинению в контрреволюционной деятельно-
сти было сфальсифицировано дело колхозника 
Колясова, впоследствии по результатам рас-
смотрения дела расстрелянного...»

Есть еще материалы, в которых в деталях 
рассказывается про методы работы сотрудников 
ОБХСС (не лично Ратнера, но вряд ли начальник 
не знал, что происходит у него в ведомстве). Чи-
тать это страшно. Среди наработанных приемов 
(порой приводивших к убийству арестованного 
во время допроса или преждевременной смер-
ти) были, в частности, такие: использование 
различных электрических машинок и даже спе-
циально сконструированного для истязаний 
электростула, принуждения арестованных к 
длительным и изнурительным стойкам на месте, 
как правило, беспрерывным и многочасовым 

(иногда до трех суток) без еды и питья. В списке 
также требования держать по нескольку часов 
тяжелые предметы в вытянутой руке, запирания 
допрашиваемого в шкаф или другую мебель, 
сажание на ножку перевернутой табуретки. 

Некоторые пытки имели название. Вот, ска-
жем, «лицом к печи» (с нанесением ударов кулаком 
«в затылок» или «в область головы»), «конвейер» 
(допрос без перерыва в течение нескольких су-
ток). Чаще всего делали это в камере-«салотопке», 
где стены были обиты войлоком, чтобы крики и 
стоны не разносились по коридорам. Заставить 
рядовых сотрудников пытать задержанных было 
непросто, но чекистские начальники применя-
ли излюбленный метод — обход кабинетов, где 
допрашивали арестованных, и показательное 
нанесение телесных побоев. Это давало повод 
сотрудникам быть смелее, бить сильнее. 

Год 2011-й
А теперь перенесемся в современность. 

Вместо ОБХСС — ГУЭБиПК. На тот момент, ког-
да Эльмиру Айнуллину задержали сотрудники 
ГУЭБиПК (9 июня 2011 года), ей было 26 лет. 
Окончила школу с медалью, вуз с красным ди-
пломом, училась в аспирантуре и работала в 
Росстрахнадзоре. 

— После задержания меня поместили в 
какое-то подвальное помещение без окон, — 
рассказывает девушка. — Было уже за полночь. 
Мне не дали позвонить адвокату. Но заставили 
позвонить родителям и сказать, что ночую у под-
руги... Это ведь фактически похищение... Я была 
одна с кучей мужчин, которые вели допрос. Одни 
заходили, другие уходили. Тогда они не пред-
ставлялись, но я опознала их по фотографиям, 
которые сейчас появились в СМИ. Там были, к 
примеру, Колесников (замглавы ГУЭБиПК Борис 
Колесников покончил жизнь самоубийством. — 
Авт.). Без пищи, без воды. Выпить дали только 

один раз что-то, от чего я перестала соображать 
и отключилась. Когда пришла в себя, то шептала: 
«Все что хотите, только живой оставьте». Мне 
вручили пачку денег и сказали, что я должна их 
отнести своему начальнику. Я так и сделала…

Оговорюсь, что Эльмира провела год в СИЗО 
и только после арестов сотрудников ГУЭБиПК 
решилась все рассказать. Лично Сугробов при 
выбивании показаний из нее не присутствовал. 
Вряд ли он вообще знает об Эльвире и многих 
других, кого мы встречали в СИЗО и кто расска-
зывал о методах ГУЭБиПК. Сугробов в основном 
возился с цифрами, с отчетностью, с большими 
стратегическими планами. Но оправдывает ли 
это его? Не знаю. 

Расстрельная должность  
в расстрельном списке 
Год 1940-й
На сайте ветеранов ГУЭБиПК сказано, что 

Ратнер был начальником ОБХСС до 1940 года. На 
самом деле арестовали его 21 декабря 1938 года. 
Чуть больше года шло следствие. И вот пригово-
ром Военной коллегии Верховного Суда СССР 
от 19 января 1940 года он признан виновным, 
осужден к высшей мере уголовного наказания 
— расстрелу с конфискацией принадлежавшего 
ему имущества. Приговор был окончательным и 
приведен в исполнение 21 января 1940 года. 

И вот здесь есть о-о-очень интересный мо-
мент, над которым стоит задуматься. Вместе с 
сотрудниками общества «Мемориал» мы нашли 
имя Ратнера в расстрельных сталинских списках 
(хранятся в архивах Президента РФ) под номе-
ром 248. Так вот, попало оно туда за несколько 
дней до приговора. Выходит, вердикт Ратнеру 
вынес не суд...

— 16 января 1940 года Берия представил 
Сталину очередной список на несколько со-
тен человек, — рассказывает член правления 
общества «Мемориал» Ян Рачинский. — В со-
проводительной записке говорилось об аре-
стованных «врагах ВКП(б) и Советской власти, 
активных участниках контрреволюционной, пра-
вотроцкистской заговорщической и шпионской 

организации в количестве 457 человек». Было 
сказано, что 346 человек следует приговорить 
к высшей мере наказания, а 111 — на сроки не 
менее 15 лет. «Просим Вашей санкции», — за-
вершал записку Берия. В прилагаемом списке 
среди 346 человек, подлежащих расстрелу, 
были Исаак Бабель, Михаил Кольцов, Надежда 
Михайловна Бухарина-Лукина, Всеволод Мей-
ерхольд. Предложение Берии было принято без 
каких-либо поправок и изменений.

Выясняется, что у Ратнера не было даже 
возможности на защиту. Без адвоката, без сви-
детелей, без права на обжалование. На засе-
дание Военной коллегии суда его привели, но 
пробыл он там ровно 10 минут. Этого времени 
хватило, чтобы зачитать ему обвинительное 
заключение. На ответную речь полагалось пара 
минут, не больше. После этого суд удалился 
якобы на совещание — на самом деле простая 
формальность.

ЦИТАТА «Сложилась порочная 
практика, когда в НКВД 

СССР составлялись списки лиц, дела которых 
подлежали рассмотрению на Военной коллегии, 
и им заранее определялась мера наказания».

Никита Хрущев на закрытом докладе ХХ 
съезду КПСС в феврале 1956 года.

Выходит, дело не просто уголовное, но и 
политическое? Подтверждает это и тот факт, что 
большую часть списка заняли имена чекистов-
ежовцев и членов их семей (включая самого 
Ежова и его заместителя Фриновского с женой 
и сыном).

— Как только Берию назначили наркомом 
внутренних дел СССР (в ноябре 1938 года), он 
стал расставлять своих людей, — продолжает 
Рачинский. — Но для них нужно было освобож-
дать места. Начались массовые аресты. Это 
не значит, что арестовывали невинных. Но точ-
но арестовывали за то, что было в свое время 
санкционировано Сталиным (более того — де-
лалось по его прямому указанию). Он пытался 
переложить ответственность за собственные 
преступления на других. Поэтому и укрепилась 
легенда, что Сталин не знал, что творят на ме-
стах чекисты.

Год 2014-й
А теперь снова перенесемся в современ-

ность. Как только Сугробова арестовали, он 
написал открытое письмо Путину, где изложил 
свою версию случившегося. Одна только фраза: 
«Сотрудниками органов внутренних дел вы-
явлено 36 650 преступлений коррупционной 
направленности, а оценку деятельности всего 
главка дают по 4 фактам». То есть, переводя 
на русский, арестованный генерал хотел ска-
зать: да, может, мы и напортачили чего-то по 4 
делам, но зато вон у нас сколько успехов. При 
этом говориться о конфликте двух ведомств — 
МВД и ФСБ (напомним, что арестовали сугро-
бовцев после того, как они якобы поймали на 

мздоимстве чекиста). И вот как 
получается: борцы с коррупцией 
вроде бы честно выполняли по-
ручение президента, но при этом 
малость переусердствовали, 
контрразведчики попытались 
им помешать, хотя переусерд-
ствовали со своей стороны. Вам 
это не напоминает историю с 
Ратнером?! Все то же, только 
действующие лица — другие. 

Год 1940-й
Судя по материалам дела, 

Ратнера обвиняли еще и в веде-
нии контрреволюционной дея-
тельности. Якобы он умышленно 
разваливал агентурную работу 
органов НКВД и «сохранял от 
разгрома правотроцкистские 
кадры и другие враждебные 
советской власти элементы». 
И вообще Ратнер, если верить 
документам, с 1934 года по 
день ареста являлся активным 
участником антисоветской за-
говорщицкой террористической 
организации, действовавшей 
в системе НКВД, и «имел цель 
формирования у населения не-
довольства Советской властью и 
дискредитации органов НКВД». 
Звучит это, конечно, фантастич-
но. Сложно представить, чтобы 
начальник ОБХСС спал и видел, 
как бы развалить Советскую 

власть. Такого же мнения придерживается и за-
меститель Генерального прокурора РФ, главный 
военный прокурор Сергей Фридинский.

— В его заключении, которое поступило в ВС, 
указывается, что в ходе проведенных проверок 
по данному уголовному делу обвинение Ратнера 
в контрреволюционных преступлениях подтверж-
дения собранными по делу доказательствами не 
получило, — заметили в Верховном суде.

Но опять-таки проведем параллель с Сугро-
бовым. В последний раз я видела его в камере 
«Лефортово», где он сказал, что его дело по сути 
политическое. «Если бы вы знали то, что я знаю, 
вы бы или в соседней камере сидели, или...»

И все же ни Сугробова, ни Ратнера сейчас 
не судят за «контрреволюционную» деятель-
ность. Судят за «методы и средства», которые 
применяться не должны.

Точнее, Ратнера уже осудили, на этот раз 
окончательно и посмертно. Определение Су-
дебной коллегии по делам военнослужащих 
Верховного суда Российской Федерации 28 мая 
2015 года: «Не подлежит реабилитации как со-
вершивший преступления против правосудия». 
ВС посчитал доказанным факты фальсифици-
рования следственные материалов, арестов 
невиновных людей. 

Каким будет приговор Денису Сугро-
бову — сейчас можно только гадать. Но за 
толстым слоем грязи, который был и есть 
вокруг дел Ратнера и Сугробова, я лично 
вижу одно: эти люди вольно или невольно 
поощряли то, что поощрять нельзя. Про-
вокации, давления. Читаю материалы по 
ОБХСС: «Имелось санкционирование и 
поощрение руководством подразделений 
любых незаконных методов и приемов 
ведения следствия с целью принужде-
ния к быстрому признанию и получению 
соответствующих показаний. В их чис-
ле — создание невыносимых условий в 
тюрьме: естественная перенасыщенность 
и переполненность общих камер, отчего 
заключенным ложиться было некуда, мест 
на нарах не хватало, порой необъяснимое 
или же малообъяснимое затягивание до 
двух-трех месяцев...» От исторических 
параллелей — мурашки по коже: ведь я 
лично во время проверок московских СИЗО 
видела ученых, чиновников и бизнесме-
нов, арестованных ГУЭБиПК, к которым по 
году (!) даже следователь не приходил... 
Которые были вот в таких переполненных 
камерах... Которым сотрудник ГУЭБиПК 
обещал свидание с близкими только после 
дачи признательных показаний... Которых 
сотрудник без этих самых показаний не 
отпускал даже на похороны родителей... 

И кажется, будто не было этих 75 
лет между двумя начальниками и двумя 
делами. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Бывший глава ГУЭБиПК (Главного управления экономической 
безопасности МВД) генерал Денис Сугробов уже год сидит в изоляторе 
«Лефортово». И вряд ли он даже догадывается, что пока «парился на 
нарах» — высшие судьи пересмотрели дело родоначальника ведомства, 
первого руководителя ОБХСС (отдела по борьбе с хищениями 
социалистической собственности и спекуляцией Главного управления 
милиции) Самуила Ратнера.
Судьба Сугробова пока неизвестна, но даже при самом худшем 
раскладе он останется жив, поскольку смертная казнь в России теперь 
не применяется. Его «наставнику» повезло меньше — его расстреляли в 
январе 1940 года.
История службы экономической безопасности начиналась с Ратнера, а 
закончилась Сугробовым. Что у них общего? Почему именно они стали 
фигурантами громких полицейских скандалов — XX и XXI веков? 
Сугробова обвиняют в превышении должностных полномочий и создании 
преступного сообщества, Ратнера — в фальсификации уголовных дел 
и массовых арестах ни в чем не повинных граждан. Фантастическое 
совпадение, не правда ли?! Как будто бы сама история подсказывала, 
какие ошибки предстояло совершить спустя больше полувека… Каким 
был окончательный посмертный вердикт Ратнеру, вынесенный на днях 
Верховным судом РФ? И какой участи стоит ожидать Сугробову? 
Спецкор «МК» провела странные и страшные параллели между двумя 
фигурантами уголовных дел 1940 и 2015 годов.
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СЕНСАЦИЯ

АРХИПЕЛАГ
ГУЭБиПК

Первого начальника 
ОБХСС судят 
одновременно  
с последним
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ДЕНЬГИ ЗДОРОВЬЕ

Денис Сугробов.

Фотографии Ратнера нет 
даже на сайте ГУЭБиПК.

Тот самый 
расстрельный 

список.

ЗДРАВСТВУЙ, ЖИР, 
ЗДРАВСТВУЙ, ДРУГ?
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СНИЗИТ ЛИ ЦБ СТАВКУ...
 Несмотря на это, банки финансировали реаль-
ный сектор по завышенным ценам. Получить кре-
дит под 15% годовых было большой удачей.

Но это еще не все. После того как ЦБ уве-
личил ключевую ставку 16 декабря 2014 года 
с 10,5% до 17%, получить кредит можно стало 
лишь под 25–30%.

Неудивительно, что в результате ВВП не 
только прекратил расти даже медленными тем-
пами, а стал просто падать в пропасть. В I квар-
тале 2015 года был зафиксирован спад в 1,9%, 
а в апреле — все 4%. По последнему прогнозу 
ЦБ, по итогам года падение составит 3,2% — 
и это в лучшем случае. Возобновление роста 
может произойти только в 2016 году, да и то 
крайне незначительно — не более чем на 0,7%. 
Это позволят цены на нефть в размере не ниже 
$70 за баррель. Если будет хуже — то есть $60 
в среднем за год, — падение экономики, по 
мнению ЦБ, продолжится (хотя и более низкими 
темпами — 1,2% в год).

Более того, по словам главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной, падение российской экономики 
еще не достигло дна: «В отличие от пика ин-
фляции дно спада экономики, на наш взгляд, 
еще не пройдено». 

Почему же отечественный ВВП тормозит? 
Набиуллина это объяснила после состоявшего-
ся 15 июня совета директоров ЦБ: «В условиях 
продолжающегося второй год снижения инве-
стиционного спроса и начавшегося в этом году 
сокращения потребления наблюдается спад 
экономической активности».

В последнее время ответственность за 

развитие российской экономики все готовы пе-
реложить на ЦБ, снимая ее с правительства. Банк 
России держит удар, но и диктует свои условия, 
главным из которых в его денежно-кредитной 
политике является снижение инфляции.

Многие эксперты и высокопоставленные 
чиновники за это и критикуют руководство Банка 
России. Так, министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев поддерживает снижение 
ключевой ставки ЦБ до 11,5%, но считает, что 
регулятору следовало действовать более агрес-
сивно. «Шаг в правильном направлении, но очень 
сдержанный», — отметил министр.

Глава Минфина Антон Силуанов уверен: 
«Сейчас агрессия нам не нужна. Будем дей-
ствовать постепенно. ЦБ все правильно сделал, 
и надеюсь, что это не последнее решение».

Как отметил Силуанов, снижение инфляции 
в России продолжится и будут созданы условия, 
которые делают это возможным. Это признает 
и Набиуллина.

Набиуллина напомнила, что недельная ин-
фляция стабилизировалась на уровне 0,1% в мае, 
а за неделю со 2 по 8 июня впервые в этом году 
была нулевой. По оценкам регулятора, на 8 июня 
годовая инфляция составила 15,6%.

У экономических властей России есть воз-
можности для развития экономики и увеличения 
реальных доходов населения. Этому могут по-
мешать западные санкции и дефицит инвести-
ционных ресурсов. Утешает одно: инфляция 
к 2018 году, по прогнозу ЦБ, упадет до 4%. 

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Словарный «тест» на 
уроке английского языка. 4. Царский жезл, 
украшенный драгоценными камнями. 10. Пре-
вращение двух фирм в одну. 11. Житель госу-
дарства, где президент — Серж Саркисян. 13. 
Лень для всех пороков. 14. Бардак, царивший 
до сотворения мира. 15. Толпа на групповой 
фотографии с новогоднего корпоратива. 16. 
Мужской костюм, состоящий из брюк, пиджака 
и жилета. 18. Судья в третейском суде. 20. 
Перекличка по списку в армии. 22. Верхняя 
одежда мусульманки. 23. И чемоданчик, и вы-
пускник МГИМО. 24. Торговец старинными и 
подержанными книгами. 27. Чрезвычайная 
обстановка, сложившаяся  в регионе в резуль-
тате наводнения. 30. Проходимец, с которым 
не стоит связываться честным бизнесменам. 
32. Бабочка с «царским» названием. 34. По-
казатель, достойный Книги Гиннесса. 35. 
Вредное воздействие компьютера на человека. 
36. Трапеза, которую нужно отдать врагу. 38. 
Инструмент, который меняют на мыло. 39. Не-
мое поддакивание. 40. Несбыточная надежда, 
которую питает обманывающаяся барышня. 41. 
Платье, под которым носят тонкую водолазку. 
42. Макаренко по призванию.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отрезок, «перечеркиваю-
щий» окружность и делящий ее пополам. 2. 
Прозрачная и воздушная занавеска на окне. 
3. Проступок ответчика, который не почтил 
своим присутствием судебное заседание. 5. 
Ритуальные слова героев фильма «Три плюс 
два». 6. Самодур, у которого нервишки шалят. 
7. «Амортизатор» кареты. 8. Каша, которую 
солдаты называют «шрапнель». 9. Драма, где 
среди действующих лиц «засветились» баро-
несса Штраль и князь Звездич. 10. Место, где 
работают прораб и каменщик. 12. Рисовый 
гарнир в зразе. 17. Жандарм в Италии. 19. 
Творчество, для которого нужны краски, бумага 
и цветные карандаши. 20. Ученица, лестью 
добивающаяся расположения учительницы. 
21. «Враг» постоянно голодной толстушки. 25. 
Похититель новенькой иномарки. 26. Жезл 
— символический атрибут бога морей. 27. 
Кротость и покорность монахини. 28. Наука 
Н.Костомарова и В.Ключевского. 29. Волна 
возбуждения, распространяющаяся по нервной 
системе. 31. «Программист» партии. 33. Убогая 
избушка-развалюшка. 34. Анкета от претен-
дента на должность инженера. 37. Эдикула в 
архитектуре. 38. «Резиновый сапог» колеса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сардина. 4. Функция. 10. Пирсинг. 11. Негатив. 13. Клон. 14. Пиво. 15. 
Полтинник. 16. Ноябрь. 18. Атлант. 20. Лицемер. 22. Академия. 23. Аргумент. 24. Фристайл. 
27. Колымага. 30. Алхимия. 32. Упадок. 34. Прорыв. 35. Любовница. 36. Шпик. 38. Липа. 39. 
Кремень. 40. Империя. 41. Грамота. 42. Халтура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смокинг. 2. Джин. 3. Насыпь. 5. Ушанка. 6. Клип. 7. Яркость. 8. Агитация. 
9. Анонимка. 10. Порядок. 12. Витамин. 17. Рождество. 19. Термометр. 20. Лампада. 21. Ре-
галия. 25. Рогалик. 26. Лохмотья. 27. Каменщик. 28. Гвардия. 29. Дуршлаг. 31. Овчарка. 33. 
Климат. 34. Пасека. 37. Крем. 38. Лифт.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

сдаю
❑ посуточная аренда 

квартир, номеров, 
апартаментов
в Москве
www.moscowsutky.ru 
т. 8-915-423-62-13

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы — недорого 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-995-97-06

предлагаю
❑ издадим

книгу от пяти
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ солдатики куплю 
т. 8-495-508-53-59

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИКОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛАИ ПЕРИЛА

Автомобильные навесыАвтомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75

❑ расслабление 
т. 8-916-292-12-35

❑ отдых 
т. 8-905-582-37-07

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

 отдых 
т. 8-968-805-81-11

❑ отдых! 
м. "Беговая", 
м. "ВДНХ" 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "Новоясеневская", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Москва 
т. 8-916-097-10-75

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых!

Любой район Москвы 

т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-909-631-35-05

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ отдых и релакс 

м. "Домодедовская" 

т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Кутузовская" 
т. 8-963-995-97-06

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 июня с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, 
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов, д. 5
17 июня с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, 
у ТЦ «Столица»
18 июня с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, 
у ТЦ «Столица»
19 июня с 8.00 до 20.00
20 июня с 10.00 до 16.00
м. «Университет», выход к МГУ

м. «Планёрная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осенний б-ру, д. 18, к. 1
м. «Кузьминки», у выхода к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д.1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырскую
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская», 
у выхода к пл. Б. Сухаревской (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, 
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, 
у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»

НЕ УПУСТИ ПОСЛЕДНИЙ ШАНС ПОДПИСАТЬСЯ И ЧИТАТЬ «МК»!
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По многочисленным просьбам читателей по 24 июня этого года в редакционных 
пунктах «МК» и ряде городских почтовых отделений Москвы и Подмосковья продлена 

подписка на газету «Московский Комсомолец» (понедельник — суббота) по специальной редак-
ционной цене 650 рублей! Спешите выгодно подписаться на «МК»!

Юбилейный Конкурс имени Чайковско-
го стартовал; во вторник в Большом 
зале консерватории с часу дня начи-
наются пианистические прослушива-
ния I тура: выступят среди прочих из-
вестные молодые пианисты — Никита 
Абросимов, Юрий Фаворин, Ася Коре-
панова... Всегда придерживался мне-
ния, что первый тур на «Чайковском» 
самый интересный, потому что именно 
здесь можно насладиться целым буке-
том диаметрально противоположных 
индивидуальностей, чьи ряды на по-
следующих турах будут сильно проре-
жены. Понятно, что звонить конкурсан-
там накануне выступления — не лучшая 
идея. А потому мы связались с несрав-
ненной Екатериной МЕЧЕТИНОЙ. 

—  К а к о й  с о в е т  м о ж е т е  д а т ь 
конкурсантам?
— Отличие этого конкурса в том, что участ-
никам предстояло пройти еще и отборочный 
тур; так вот тем, кто его прошел, играть еще 
(по максимуму) четыре раза: в первом туре, 
во втором (который делится на две части) и в 
финале. Для того чтобы этот марафон пройти, 
нужна огромная нервная выносливость. Не 
столько физически игра тяжела, сколь слож-
ны именно стрессы, нервные нагрузки. И мой 
совет такой: как можно легче к этой ситуации 
относиться, не делать все жизненные ставки 
именно на этот смотр; просто выходить и — по 
мере возможностей — получать радость. Дер-
жать нервы в порядке, чтобы не выдохнуться 
раньше времени.

— Кстати, как вы отнеслись к вводу живого 
отборочного тура (раньше участники при-
сылали свое видео)?
— Я считаю абсолютно правильным введение 
отборочного тура как факта, но совершенно не-
верно его устраивать прямо перед конкурсом. 
Это надо делать за полгода. Чтобы те, кто не 
прошел, могли бы спокойно себе готовиться к 
другим конкурсам. А те, кто прошел, — опять же 
целенаправленно работать над программой КЧ, 
уже зная, что они допущены. А сейчас непро-
шедшие оказались в страшной ситуации: они 
были готовы сыграть целый конкурс (выучили 
всю программу), а им подрубили крылья на 
самом старте. Это очень болезненно.
— Ну, если к мнению музыкантов прислу-
шаются, то со следующего смотра пред-
варительный тур перенесут...
— Будем надеяться.
— А за месяц нельзя?
— Нет-нет, этого мало. Хотя бы за 4–5 месяцев. 
Но не за три дня. А если мы поставим себя на 
место иностранцев, дальних наших гостей? 

Которые приехали сюда, потратив огромные 
деньги на дорогу до Москвы, и оказались у раз-
битого корыта. Нет, понятно, что это конкурс, но, 
может быть, можно было обойтись меньшими 
затратами? Большинство конкурсов, пользую-
щихся системой очного отбора, проводят их в 
ключевых точках планеты — в Москве, Берлине, 
Париже, Токио, Нью-Йорке... наверное, и нам к 
этому надо стремиться.
— Мы говорили про нервы, но частенько 

бывает, что «для души» лауреат сыграл бы 
так, а для жюри — «по-правильному». Эта 
вилочка часто наступает?
— Это вопрос очень индивидуальный. Мне прак-
тически не приходилось идти на компромиссы 
со своей совестью. Но я допускаю, что есть 
музыканты, знающие о своих особенностях и 
догадывающиеся, что особенности эти не яв-
ляются мейнстримом для жюри, а потому игру 
свою корректирующие. Но мне это не близко.
— А то члены жюри при разборе полетов не 
раз говорили, что «участники играли как на 
экзамене»...
— Да потому что кардинально отличается ситуа-
ция, когда тебя оценивают, от ситуации, когда ты 
просто играешь сольный концерт. Понятно, что 
и на обычном концерте тебя все равно зрители 
оценивают. Но это не выражается в баллах. 
Ситуация сравнения для художественных на-
тур крайне неприятна. Кто лучше — Сезанн или 
Ван Гог? С другой стороны, без конкурсов не 
обойтись, тем более что Конкурс Чайковского 
— это жемчужина нашей культуры, состязание с 
огромными традициями и звездными именами. 
Здорово, что последние два смотра проходят на 
каком-то особенно торжественном подъеме...
— ...благодаря Валерию Гергиеву в том 
числе.
— Безусловно, это его личная заслуга. Его 
и команды. Так что в добрый путь и удачи 
участникам!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

А ВЫ, ЧАЙКОВСКИЕ, НЕ НЕРВНИЧАЙТЕ!
Екатерина МЕЧЕТИНА: 

«Отборочный тур 
неплохо бы перенести 

на полгода пораньше»

26-й Открытый российский кинофести-
валь «Кинотавр», проходивший в Сочи, 
завершился победой зрительского кино. 
Жюри под руководством кинорежиссера 
Алексея Учителя главный приз присуди-
ло фильму Анны Меликян «Про любовь», 
состоящему из нескольких смешных 
историй про самое главное. 

Свой приз вручило картине «Про любовь» и 
жюри кинопрокатчиков, увидев в ней наибольший 
коммерческий потенциал. После показа к режис-
серу подходили зрители со словами: «Так хочется 
влюбиться». Самая потрясающая фраза в фильме 
принадлежит Ренате Литвиновой. Ее героиня, при-
глашенная бывшим мужем на обследование его 
новой любовницы, произнесет: «Нарожает она тебе 
дочек, и пойдешь ты с ними вдоль берега реки». 
В картине заняты помимо Владимира Машкова, 
Евгения Цыганова еще и молодые российские 
актеры и японские артисты. Кастинг проводился 
по Интернету, после чего счастливые избранники 
приехали в Москву, чтобы спеть на русском языке 
«Гоп-стоп» Александра Розенбаума. 

— Кино — бегство от реальности, — говорит 
Анна Меликян. — Я тоже убегаю в другое изме-
рение. Мне хотелось, чтобы у меня был хоть один 
успешный в прокате фильм. Я впервые снимала 
кино для зрителей, корыстно позвала звезд, чтобы 
они потом мне деньги принесли. Я рассказываю 
истории, которые мне интересны, а их герои по-
нятны. Сейчас много прекрасных, бескорыст-
ных и щедрых девушек, чего нельзя сказать о 
мужчинах.

Владимир Машков появился в картине за 
неделю до начала съемок подобно спасителю. 

Он согласился, не читая сценария, просто потому, 
что его об этом попросила Анна Меликян. В ночь 
перед съемкой сгорел офис группы, пришлось 
переносить сроки, а приглашенный до Машкова 
артист не смог в них вписаться. 

Награда за режиссуру досталась Алексею 
Федорченко, снявшему «Ангелов революции». 
Спрашиваю у Алексея, чувствует ли он себя луч-
шим режиссером. 

— Нет у меня уже таких амбиций. Я вообще 
не люблю в конкурсах участвовать. Спасибо моим 
коллегам за то, что заставляют поволноваться. 
В прошлом году я приезжал на «Кинотавр» как 
гость. Это самое прекрасное состояние, когда ты 
не думаешь о том, кто лучше и почему ты хуже, а 

просто смотришь работы друзей и отдыхаешь.
— Но есть у вас ощущение, что вы не такой, 

как все, работаете по-особому? 
— Конечно.
Приз за лучшую мужскую роль достался 

четверке актеров «Тряпичного союза» Михаила 
Местецкого: Василию Буткевичу, Ивану Янков-
скому, Александру Палю и Павлу Чинареву. Как 
скажет член жюри актриса Олеся Судзиловская: 
за мощнейшую мальчишескую энергию. 

— Наши герои представляют собой четыре 
разных пути сопротивления миру, — говорит Ме-
стецкий. — Эти парни — просто клад. Я счастлив, 
что их нашел. 

Агриппина Стеклова показала актерский 

класс в картине «Инсайт» Александра Котта, но 
награды не получила. Жюри предпочло дебю-
тантку Полину Гришину, сыгравшую католиче-
скую монахиню, отправившуюся в Тибет, в фильме 
«Спасение» Ивана Вырыпаева. Она театральная 
художница, ученица Дмитрия Крымова. Главную 
роль должна была изначально играть жена Вы-
рыпаева — польская актриса Каролина Грушка. 
Готовясь к фильму, Полина жила неделю в като-
лическом монастыре в Польше.

Приз за лучший сценарий им. Григория Гори-
на присудили авторам антиновогодней комедии 
«Страна Оз» Василию Сигареву и его соавтору 
Андрею Ильенкову. Сигарев считает своего кол-
легу великим современным писателем. Жюри в 

лице сценариста Николая Куликова, вручавшего 
награду, привлекла в картине зубастая, сумас-
шедшая русская речь, за которой видна зубастая 
сумасшедшая жизнь. 

Приз им. М.Таривердиева за лучшую музыку 
к фильму получил композитор Николя Рабеюс за 
«Синдром Петрушки» Елены Хазановой. 

— Это замечательный швейцарский компози-
тор, — говорит Елена. — С ним мы давно работаем. 
Начинали с сериала, потом на документальной 
картине. Вместе делали мой предыдущий игровой 
фильм «Сэм». Не зная русского языка, россий-
ских актеров и произведения Дины Рубиной, он 
посмотрел монтаж без титров и эмоционально 
почувствовал эту картину. Николя увидел, как 
герой Евгения Миронова делает куклу, и написал 
главную тему. Я позвонила Николя, поздравила с 
наградой. Он счастлив.

За операторскую работу отметили Андрея 
Найденова и картину «Находка» — экранизацию 
одноименной повести Владимира Тендрякова. 
Необъятность русской природы снимали в Каре-
лии и Финляндии — там дешевле и снега больше. 
Режиссер фильма Виктор Демент — однокурсник 
Андрея Звягинцева и снял всего лишь вторую 
свою картину. 

За лучший дебют наградили калмыцкую ленту 
«Чайки» Эллы Манжеевой. Это одна из семи де-
бютных работ в конкурсе нынешнего «Кинотавра». 
Режиссер родилась в Калмыкии, училась в Санкт-
Петербургском университете кино и телевидения 
и на Высших режиссерских курсах у Владимира 
Хотиненко. «Чайки» — первый калмыцкий фильм, 
снятый на калмыцком языке за последние 20 лет. 
Это история про молодую женщину, которая по-
верила в себя. Поначалу съемочная группа стол-
кнулась с недоверием у себя на родине, а теперь 
показы картины сопровождаются выступлениями 
национальных коллективов, хлебосольными за-
стольями с национальным угощением. Всем в Сочи 
понравился густой суп из баранины и пельмени. 

Спецдиплом жюри вручили Андрею Зайцеву 
за фильм «14+», занявший по итогам зрительского 
голосования первое место. Гильдия киноведов и 
кинокритиков поделила своего «Слона», отметив 
екатеринбуржцев Алексея Федорченко (у него 
это пятый «Слон» на «Кинотавре») и Василия Си-
гарева (у него тоже не первый «Слон»). Дипло-
мом наградили Наталью Кудряшову за картину 
«Пионеры-герои». 

Алексей Учитель, кинорежиссер, предсе-
датель жюри «Кинотавра», ответил на несколько 
вопросов «МК».

— Почему вы выбрали «Про любовь»?
— Потому что это очень хорошее кино с пре-

красными актерскими работами, с хорошей режис-
сурой и задумкой. Оно цельное. В нем практически 
нет слабых мест. 

— Обычно на фестивалях стремятся на-
градить новаторское кино, отличающееся 
новым киноязыком.

— А здесь язык очень современный и необыч-
ный. Я давно не видел, чтобы так изобразительно 
и современно была бы решена картина. Это не 
так просто.

— Но выбор был?
— Конечно, все 14 фильмов. Жюри сделало 

свой выбор органично.
— После того как вы посмотрели конкурс, 

перед вами открылась панорама современ-
ного российского кино. Что в нем хорошего? 
И что пугает?

— Есть фильмы лучше, есть хуже. Открытий 
не так много. Это правда. Но крепких картин, хо-
рошей режиссуры и разнообразия хватало. Все 
идет нормально.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОБЕДИЛИ ЗРИТЕЛИ
Алексей УЧИТЕЛЬ: «В фильме Анны Меликян 
«Про любовь» практически нет слабых мест»

НА «КИНОТАВРЕ» 

Алексей Федорченко 
с призом за лучшую 

режиссуру и «Слоном» 
Гильдии киноведов 

и кинокритиков.

Михаил Местецкий с женой 
Нигиной Сайфуллаевой.

Яна Троянова радуется 
призу за лучший сценарий, 

который ее муж, Василий 
Сигарев, разделил с Андреем 

Ильенковым.
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Михаил Гершкович: «Уже после ЧМ-2014 и после 
отборочных игр к ЧЕ-2016 стало понятно, что Фабио 
Капелло — это человек, который не способен влить эмо-
ции в нашу команду. С этой точки зрения наша сборная 
пустая. Они стараются, да. Но духа нет, который мог бы 
сплотить их и бросить на подвиг. Итальянец уже изжил 
себя. Уверен, что если с ним не расстаться, то мы можем 
не попасть на чемпионат Европы. 

Надо принимать экстренные меры. Дон Фабио дол-
жен включить совесть, что ли, и уйти. Какая неустойка 
вообще? При нем команда в полнейшем тупике. Самое 
обидное, что после каждого проигрыша сборной у Ка-
пелло множество причин, объясняющих поражение, но 
только не он сам. А вся проблема-то в нем! Поэтому чем 
быстрее будет принято решение, тем больше шансов у 
нас попасть во Францию.

В сборной должны играть те, кто сегодня сильнее. 
Нет настоящего, не будет будущего. А Капелло бросает 
молодых ребят в пекло. Тогда, когда они еще не готовы. 
Безусловно, Миранчук и остальная молодежь — большие 
таланты. Но у меня много вопросов в плане некоторых 
игроков: почему они вообще попали в состав нацио-
нальной команды.

Если итальянца все-таки уволят, то у нас есть очень 
много тренеров, которые могут возглавить сборную. Не 
надо нам иностранных специалистов. Искать резерв 
нужно у себя. Все отечественные тренеры, которые про-
вели этот сезон в Российской футбольной премьер-лиге 
(РФПЛ), отработали просто отлично! Им нужно доверять. 
Они вполне компетентны. Выбор очень широкий, но 
называть конкретные фамилии я бы не хотел».

Борис Игнатьев: «Честно говоря, я очень удручен и 
разочарован игрой сборной России. Каждый раз мы ждем 
выполнения неких обещаний, что все будет по-иному, что 
уже известно, чего нам не хватает для победы, и все будет 

исправлено. Но в итоге получается, что мы абсолютно 
не готовы. Начиная от функциональной составляющей 
и заканчивая психологией. Считаю ли я, что молодежь, 
которую Капелло активно выпускал в матче с Австрией, 
это работа с прицелом на ЧМ-2018? Вы что? Это агония! 
Я не вижу в его исполнении никаких продуманных ходов, 
начиная от определения стартового состава. При таком 
построении у нас не хватало игроков в центре поля, ко-
торые могли бы повысить динамику. Капелло использует 
то, что, так скажем, попалось под руки.

Сможем ли мы пробиться на ЧЕ-2016? Мы все вре-
мя живем представлениями о том, что было раньше. 
А нам нужно подходить с позиции того, что будет за-
втра. Вот этого я пока не вижу. С третьего места мы в 
любом случае выйдем. Но дело не в этом. Хотелось бы 
определиться с тем, что будет дальше там, на самом 
чемпионате Европы. Какой мы будем там единицей? 
Боевой, конкурентоспособной? Или же просто командой 
статистов? Пока сборная России — неразгаданный 
кроссворд. Не хотелось бы такое увидеть на первенс-
тве Старого Света. А для этого нужно предпринимать 
определенные шаги. Доля тренера такова, что истинным 
критерием его работы является либо результат сегод-
ня, либо качественная игра, когда можно определить 
перспективы, что же дальше будет с командой. После 
ЧМ-2014 мы увидели, что результата нет. Сейчас же мы 
видим, что и перспектив тоже. Поэтому нужны волевые 
решения, которые смогут вдохнуть новую жизнь. Сбор-
ной России нужен человек из отечественного футбола, 
который смог бы круто изменить ситуацию внутри самой 
команды. Конкретных фамилий не назову — это не наша 
прерогатива. А пока мы находимся в плену у человека, 
у которого за плечами большой этап серьезной карьеры. 
Надо бы это изменить...»

Алексей САФОНОВ.

Сборная России
Общая стоимость всей заявки 146,9 млн евро
Стоимость команды,  
вышедшей на поле 14 июня, 83,6 млн евро
Средний возраст — 27,1 года 
Легионеров — 0
26-е место в рейтинге ФИФА
Игорь Акинфеев (ЦСКА) — 17 млн евро
Василий Березуцкий (ЦСКА) — 4,5 млн
Иван Новосельцев («Ростов») — 700 тысяч
Никита Чернов (ЦСКА) — 200 тысяч
Игорь Смольников («Зенит») — 7 млн
Олег Шатов («Зенит») — 8,5 млн
Денис Глушаков («Спартак») — 8 млн
Роман Широков («Спартак») — 2,5 млн
Дмитрий Комбаров («Спартак») — 8,5 млн
Юрий Жирков («Динамо Москва») — 4,5 млн
Олег Иванов («Терек») — 2,5 млн
Алексей Миранчук («Локомотив») — 1,2 млн
Александр Кокорин («Динамо Москва») — 15 млн
Александр Кержаков («Зенит») — 3,5 млн

ОБРАЗОВАНИЕ

ГОСТИ

СПОРТ РЕПЛИКА

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  
отдела спорта

Российские футболисты 
вышли на поле защищать 
честь страны. А надо 
было просто играть в 
футбол...

Знаете, почему мужчины 
пьют за дам стоя?
Чтобы никто не шипел в 
ухо: «Хватит тебе уже».

Я специально родился 
летом, чтобы в мой день 
рождения вместо торта 
был шашлык.

— Где саморезы?
— Ты про кудрявые 
гвозди? Я их в шкафчик 
убрала...

Иногда нужно просто взять 
и напиться. Это, конечно 
же, ничего не решит, но 
напиться нужно!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 16.06.2015):
1 USD — 55,2679; 1 EURO — 62,1045.
По курсу ММВБ (на 15.06.2015):
1 USD: спрос — 54,67;
предложение — 55,48.
1 EURO: спрос — 61,46;
предложение — 62,47.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бейли Алиса (1880–1949), эзотерик, теософ, 
писательница
Виноградов Сергей (1965), актёр («Сотворе-
ние Адама», «Искушение Титаника», «Парижская 
любовь Кости Гуманкова»), театральный и кино-
режиссёр (сериалы)
Жуков Леонид (1955), поэт, один из 

создателей московского клуба «Поэзия»,  
Союза гуманитариев СССР  
и Всесоюзного гуманитарного фонда 
им. А.С.Пушкина
Троицкий Артемий (1955), журналист, музы-
кальный критик
Ханон Юрий (Соловьёв-Савояров) (1965), 
композитор, писатель, парадоксалист, автор 
саундтреков («Дни затмения»)

Чубайс Анатолий (1955), политик, бизнесмен, 
глава Российской корпорации нанотехнологий

ДАТСКИй УГОЛОК
День защиты детей Африки.

1870 г. — в Российской империи принято Горо-
довое положение.
1925 г. — открылся Всесоюзный пионерский 
лагерь «Артек» (имени Вячеслава Молотова).

1930 г. — постановление СНК СССР о введении 
декретного времени (поясное время плюс один 
час) (отменено в феврале 1991 г., вновь принято 
в октябре 1991 г.).
2014 г. — самоубийство в здании СК заместителя 
начальника управления по борьбе с экономи-
ческими преступлениями и противодействию 
коррупции МВД России генерал-майора полиции 
Бориса Колесникова.

Тайна происхождения европейцев 
привела ученых на Кавказ

В Библии обнаружено пророчество  
о конце света в сентябре 2015 года

Британский школьник открыл планету 
в 1000 световых лет от Земли
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ПО КАКИМ ПРИЧИНАМ БОЛЬНЫЕ 
САХАРНЫМ ДИАБЕТОМ ОСТАЮТСЯ ОДИН 

НА ОДИН СО СВОИМ ЗАБОЛЕВАНИЕМ?
Начнем с того, что, по словам медика, уста-

новить диагноз иногда достаточно сложно. Для 
этого необходимо внимание к пациенту и актив-
ные действия на предмет скрининга. Факторов 
риска развития сахарного диабета довольно 
много — это неправильный образ жизни, лиш-
няя масса тела, низкая физическая активность, 
преклонный возраст, старше 65 лет, нежелание 
обращаться к специалистам на начальных ста-
диях диабета, а зря!

Многие начинают самостоятельно бо-
роться со своей болезнью, пробуя множе-
ство сомнительных методик, даже не подо-
зревая, что могут принести глобальный вред 
организму. 

Для предотвращения таких инцидентов 
необходимо детально изучать персональные 
особенности каждого и рекомендовать индиви-
дуальный курс, а делать обследование должен 
профессионал! 

При соблюдении простых рекомендаций 
специалиста значительный прогресс может на-
блюдаться уже через 2 недели. 

А через пару месяцев, повторяемся, 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО курса уровень сахара мо-
жет нормализоваться. 

Понимая, что существует информационный 
вакуум, считаем обязанностью проводить бес-
платные информационные консультации для 
всех, кому нужна помощь.

РЕКЛАМА. 0+

Звоните и консультируйтесь! Поможем всем! Бесплатная «горячая линия»: 8 800 555-60-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

КАК ОРГАНИЗОВАТЬ 
ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ  
И ПОДГОТОВИТЬ ФИГУРУ 
К ПЛЯЖНОМУ СЕЗОНУ?

 17 июня, cреда
С 12.00 до 13.00 в пресс-центре «МК» 
состоится онлайн-конференция врача 
первой категории, эксперта по вопросам 
правильного питания и здорового образа 
жизни Наили МИНДУБАЕВОЙ.
Какая пища наиболее полезна в летнее время? 
От каких продуктов следует отказаться, чтобы 
сохранить здоровье и всегда находиться в 
хорошей форме? Возможно ли организовать 
полезное и здоровое питание в кризисные 
времена? Как избавиться от лишних кило-
граммов, накопленных за зиму, и подготовить 
фигуру к пляжному сезону?
Дорогие читатели, оставляйте свои вопро-
сы Наиле Рашитовне уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в ком-
ментариях к анонсу.

Футбол. Квалификация Евро-2016. 

Результаты. Турнирная таблица
Россия — Австрия    0:1     Янко, 33

Группа G
Страна И В Н П М О
Австрия 6 5 1 0 11-2 16
Швеция 6 3 3 0 10-4 12
Россия 6 2 2 2 9-4 8
Черногория 6 1 2 3 4-8 5
Лихтенштейн 6 1 2 3 2-12 5
Молдова 6 0 2 4 3-9 2

ПОКАЗАТЕЛИ ЕГЭ 
ПОДРОСЛИ  

НА ТРИ ПУНКТА
А нарушений  

при сдаче стало втрое 
меньше

 15 июня прошли последние ЕГЭ кам-
пании 2015 года — по истории, био-
логии и информатике. Их результа-
ты появятся через неделю. Пока же 
выяснилось, что средние оценки по 
русскому и математике выросли бо-
лее чем на три балла.

В этом году ЕГЭ по математике впер-
вые сдавали на двух уровнях: базовом, не-
обходимом для окончания школы, и профиль-
ном — для абитуриентов вузов, где требуют 
этот предмет. Экзамен одного лишь базо-
вого уровня (его сдавали 1 июня) выбрали 
более 130 тыс. школьников. Одного лишь 
профильного (сдавали 4 июня) — без ма-
лого 270 тысяч. Но большинство — 290 тыс. 
выпускников — решили сдавать оба. И опыт, 
по заверениям руководства Минобрнауки, 
оказался успешным.

Средний балл по базовой математике 
для тех, кто прощается с этим предметом 
навсегда, составил 3,95 по пятибалльной 
шкале, или чуть меньше привычной школь-
ной «четверки». На первый взгляд, учитывая 
контингент «базовиков», вроде бы неплохо. 
Однако информация о не сдавших математику 
на упрощенном уровне появится лишь после 
пересдачи — 23 июня и апелляций, а то и в 
сентябре. Таким образом, полная картина 
сложится лишь тогда.

С профильной математикой дело яснее. 
Средний результат здесь достиг 49,56, что на 
три с небольшим балла больше прошлогодних 
46,42. На три балла вырос и минимальный 
вузовский порог: с прошлогодних 24 до ны-
нешних 27. И весь этот позитив, подчеркивают 
в Минобрнауки, стал следствием не одно-
го лишь верного стратегического решения 
о дроблении школьной математики на два 
уровня, но и улучшения подготовки учащихся, 
решивших связать жизнь с математическими 
специальностями. А это дает вузам шанс на-
брать более сильных студентов — глядишь, 
там и наши ракеты перестанут падать...

Аналогичная ситуация сложилась с 
оценками по русскому языку, сообщил ра-
нее министр образования и науки Дмитрий 
Ливанов: «Тестовый балл по России в среднем 
повысился на 3,3 балла. Также примерно на 
5% повысилась доля участников экзамена, ко-
торые сдали его на отметку выше 80 баллов». 
Причин, по словам министра, две: с одной 
стороны, отказ от тестовой части с «угадай-
кой» с максимальным приближением к тому, 
чему реально учат в школе, с другой — вос-
становление выпускного сочинения. 

Впрочем, Рособрнадзор, пообещал глава 
ведомства Сергей Кравцов, в любом случае 
проведет проверку всех работ, набравших на 
профильном ЕГЭ по математике и на ЕГЭ по 
русскому 100 баллов, и частичную проверку 
работ высокобалльников, получивших от 80 
до 100 баллов. Так что некоторые еще могут 
аннулировать.
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ВАЖНОВАЖНО

По официальным данным, на ЕГЭ 
по истории записались 160 тыс. 
выпускников, по информатике — 
64 тыс. и по биологии — 143 тыс. 
Минимальный балл по биологии 

для поступления в вуз — 36, по информати-
ке — 40, по истории — 32. А с 2020 года обя-
зательных ЕГЭ может стать больше. По словам 
Ливанова, планируется, что станет обязатель-
ным иностранный язык, обсуждаются также 
физика, история и так далее.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве и 
Подмосковье облачно, дождь, местами сильный, местами 
гроза. Температура ночью и днем в Москве 16...18°, по об-
ласти 14...19°. Ветер западный, северо-западный, 5–10 м/с, 
местами с порывами 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.16, долгота 
дня — 17.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожи-
дается слабовозмущенная геомагнитная обстановка.

n n n
Да, общая стоимость заявки сборной Австрии вдвое ниже, чем у сборной 

России, по данным портала traqnsfermarkt.de, однако разница в составах, 
вышедших 14 июня на поле, слегка уменьшилась. Причина, конечно, в том, 
что Фабио Капелло не выпустил на поле дорогого Алана Дзагоева (транс-
ферная стоимость 18 млн евро), не играли относительно ценные на рынке 
Александр Самедов (9 млн), Магомед Оздоев (4,5 млн), Артем Дзюба (7,5 
млн), Сергей Паршивлюк (4 млн) и т.д. В основе и на замену вынуждены были 
выходить не дотягивающие даже до миллиона евро Иван Новосельцев и 
Никита Чернов. Марсель Коллер же имел возможность выпустить самый 
боевой по стоимости состав.

По зарплатам наша команда тоже гораздо весомее австрийцев. До-
статочно назвать некоторые цифры, опубликованные порталом sports.ru 
в конце прошлого года:

Александр Кокорин — зарплата 5 млн евро в год
Юрий Жирков — 4 млн в год
Александр Кержаков — 3 млн в год
Роман Широков — 2,7 млн в год
Игорь Акинфеев — 2,5 млн евро в год
Дмитрий Комбаров — 2 млн в год
Денис Глушаков — 1,8 млн в год
Василий Березуцкий — 1,6 млн в год
Олег Шатов — 1,6 млн в год
Игорь Смольников — 1,5 млн в год

Большинство игроков сборной Австрии играют в немецкой бундеслиге. 
Да, в Германии тоже много платят. Но игрокам «Баварии». И то на уровне 
Александра Кокорина в Мюнхене получает, например, Арьен Роббен — 5,5 
млн евро в год. И это двукратный чемпион Нидерландов, двукратный чем-

пион Англии, чемпион Испании, четырехкратный чемпион Германии, 
серебряный и бронзовый призер чемпионатов мира против бронзового 
призера чемпионата России. Разумеется, у Роббена это может быть 

чистая зарплата, а у Кокорина — общие доходы с бонусами и премиями.
Что же касается немецких клубов, за которые играют австрийцы, то, 

например, зарплатная ведомость «Ганновера» составляет 33 млн евро, 
«Штутгарта» — 40 млн, «Вердера» — 35, «Шальке» — 80, «Майнца» — 24 
млн евро.

И раз уж мы упомянули Кокорина, то ради справедливости надо ска-
зать, что, по словам спортивного директора «Динамо» Гурама Аджоева, 
Александр сам одним из первых обратился к руководству клуба с просьбой 
о понижении зарплаты. И теперь в стане бело-голубых нет зарплат больше 
2 млн евро. И дело не только в экономическом кризисе, но и в финансовом 
фэйр-плей. Арбитражная комиссия УЕФА в апреле завела в отношении 
«Динамо» дело в связи с нарушениями ФФП. И теперь московскому клубу 
грозит исключение из еврокубков. Результаты станут известны 16 июня.

Ульяна УРБАН.

ОЧЕНЬ ДОРОГОЕ 
УБОЖЕСТВО

Судьба Капелло уже решена? 
Глава Администрации Президента России Сер-

гей Иванов охарактеризовал качество игры нацио-
нальной команды в проигранном матче с австрийца-
ми одним словом — «убожество». Главного тренера 
нашей сборной Фабио Капелло на послематчевой 
пресс-конференции прямо спросили о возможности 
своей отставки. Почетный президент Российского 
футбольного союза Вячеслав Колосков заявил, что 
надеется, что итальянский специалист сможет найти 
в себе силы самостоятельно разорвать отношения с 
РФС и не станет требовать выплаты огромной неус-
тойки, которая положена дону Фабио за досрочное 
расторжение контракта. Исполняющий обязанности 
президента РФС Никита Симонян отметил, что, воз-
можно, тема с отставкой Капелло будет рассмотрена 
на ближайшем исполкоме РФС. 

Не сказать, что Капелло пользовался всеобъ-
емлющей поддержкой что в болельщицкой среде, 
что со стороны ведущих отечественных футбольных 
специалистов и функционеров. Скорее наоборот. 
Раскол произошел еще после чемпионата мира в 
Бразилии, на котором наша команда выступила 
крайне неудачно, не выйдя из группы. Затем были 
матчи квалификации к Евро-2016, в которых наша 
сборная успела потерять очки в матче с Молдавией, 
а единственной победой (если не брать в расчет тех-
ническое поражение, что было записано Черногории 
по итогам встречи в Подгорице с россиянами) в этом 
евроотборе остается выигрыш у Лихтенштейна. Но 
столь массового и внушительного наступления на 
Капелло до этого не наблюдалось. Так что же после 
встречи с Австрией на «Открытие-Арене» позволяет 
говорить о прохождение точки невозврата?

Со спортивной точки зрения катастрофы не 
произошло. Единственное, что, похоже, безвозв-
ратно упустила в этой игре наша команда, — шанс 
побороться за первое место в группе. Теперь задача, 
стоящая перед нашими футболистами, предельно 
проста — вытеснить со второй строчки шведов, ко-
торых предстоит принимать на своем поле в начале 
сентября. Остается и лазейка со стыковыми мат-
чами, которой можно будет воспользоваться, если 
Ибрагимовича и его партнеров по итогам оставшихся 
четырех туров обойти не удастся. Но маховик запу-
щен, процесс расставания с Капелло, похоже, уже 
не остановить, даже после того как улягутся эмоции 
после поражения от австрийцев. Дону Фабио просто 
больше не верят. Не видно ни одного представителя 
футбольных властей, готовых и на этот раз выразить 
доверие и поддержку тренеру.

Итальянец может найти множество объективных 
и субъективных причин неудач. От кадровых потерь, 
вроде тех, что вынудили его сыграть в последней 
встрече с центром обороны Новосельцев—Чернов, 
до уже набившего оскомину любимого тезиса Капел-
ло о том, что низкий уровень соревновательности 
в чемпионате России, помноженный на далеко не 
выдающийся класс исполнительского мастерства 
отдельных игроков, не позволяет нам даже в мечтах 
завышать степень амбиций и притязаний.

Тем временем оценка работы итальянца нахо-
дится где-то между «огорчен» от Олега Романцева, 
до «чувства жалости» от Валерия Газзаева. Пожалуй, 
вряд ли стоит спорить с Капелло и доказывать ему, 
что наши футболисты первый сорт и способны на 
равных сражаться хоть с Месси, хоть с Роналдо, 
хоть со Швайнштайгером. Нет, не могут. Но в чем 
тогда состоит задача дона Фабио, приглашенного, в 
очередной раз напомним, на самый большой оклад 
среди всех наставников национальных сборных в 
мире? Не его ли это прямая обязанность — выжи-
мать из довольно средних по европейским меркам 
футболистов чуть больше максимума? 

Принципиально не важно, сам Капелло не по-
нимает этого, до него не смогли донести требова-
ния или же просто не получается. Главное, что не 
получается, а выхода из сложившейся ситуации не 
видно. Все чаще от самых видных и авторитетных 
футбольных специалистов можно услышать слово 
«тупик», в котором оказалась наша многострадаль-
ная сборная с Капелло. Но самое-то грустное, что мы 
еще за это с лихвой заплатили. Заплатили столько, 
что на эти деньги можно было бы без проблем нанять 
всех тренеров РФПЛ разом.

К счастью, деньгами в футболе измеряется 
еще не все, а стоимость тренера не имеет прямого 
отношения к результатам команды. Но, платя вол-
шебную зарплату, мы вправе хотя бы надеяться на 
некое волшебство со стороны тренера, а получаем 
«убожество». Очень дорогое «убожество».

Александр ПОКАЧУЕВ.

Сборная России по футболу, в очередной раз показав невнятную игру, проиграла 
команде Австрии в рамках 6-го тура отборочного цикла к чемпионату Европы-2016. 
О том, чего же ожидать дальше и нужно ли увольнять главного тренера, Фабио Капелло, 
«МК» рассказали наши постоянные эксперты: глава Объединения отечественных 
тренеров Михаил Гершкович и вице-президент «Торпедо» Борис Игнатьев.

«МЫ НАХОДИМСЯ 
В ПЛЕНУ У КАПЕЛЛО»

Сборная Австрии
Общая стоимость всей заявки 69,55 млн евро
Стоимость команды,  
вышедшей на поле 14 июня, 54,95 млн евро
Средний возраст — 26,9 года
Легионеров — 17 (73,9%)
20-е место в рейтинге ФИФА
Роберт Альмер («Ганновер 96», Германия) — 500 тысяч евро
Флориан Кляйн («Штутгарт», Германия) — 1,5 млн
Кристиан Фукс («Шальке 04», Германия) — 3 млн
Александр Драгович («Динамо Киев», Украина) — 13 млн
Мартин Хинтергеррер («Ред Булл», Зальцбург, Австрия) — 6 млн
Мартин Харник («Штутгарт», Германия) — 5 млн
Марцел Забитцер («Ред Булл», Зальцбург) — 2,75 млн
Марко Арнаутович («Стоук Сити», Англия) — 5 млн
Златко Юнозович («Вердер», Бремен, Германия) — 7 млн
Себастьян Предль («Вердер», Бремен, Германия) — 3 млн
Марк Янко («Сидней, Австралия) — 1 млн
Рубин Окоти («Мюнхен 1860», Германия) — 1,7 млн
Штефан Ильзанкер («Ред Булл», Австрия) — 1,5 млн
Юлиан Баумгартлингер («Майнц», Германия) — 4 млн

Заменившему травмированного 
Василия Березуцкого Никите 
Чернову тоже досталось.
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